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Наследники великого подвига 
Донской молодёжный десант КПРФ 
высадился в Краснодоне

А вода продолжает 
прибывать... 

Региональная власть оказалась бессильна 
перед компанией-монополистом 4

США: забастовки начались 
накануне Рождества 3

2

15 декабря в акватории Чёр-
ного моря во время шторма по-
терпели крушение танкеры 
«Волгонефть-212» и «Волго-
нефть-239», перевозившие 
почти 10 тысяч тонн мазута. 
Нефтепродукты вынесло на 
пляжи Краснодарского края — 
от посёлка Веселовка Темрюк-
ского района до станицы Бла-
говещенской близ Анапы.  

 

21 декабря анапские коммунисты 
вышли на субботник спасать 
прибрежную зону от мазутных 

загрязнений. К ним присоединились 
первый секретарь Абинского райкома 

КПРФ Владимир Журов и абинский 
коммунист Константин Гришко.  

— Буржуи захватили весь этот берег 
и выжимают деньги из каждого его 
метра, — рассказала первый секретарь 
Анапского ГК КПРФ Валентина Алек-
сеева. — Мы работали в районе пан-
сионата «Кристалл» на Пионерском 
проспекте. Это именно его хозяин не 
хотел пускать наши машины на пляж, 
за шлагбаум. То есть мы должны были 
возвращаться в мазуте на улицу и там 
переодеваться и переобуваться.— В 
работах массово принимают участие 
жители города, а также волонтёры из 
различных регионов России. Привет-
ствуя высокий уровень сплочённости 
народа перед лицом общей беды, мы, 

коммунисты, обращаем внимание на 
крайне неудовлетворительную орга-
низацию восстановительных работ со 
стороны местных властей и предста-
вителей крупного бизнеса. На ряде 
участков побережья отсутствует опе-
ративный вывоз собранного людьми 
мазута, нет достаточного количества 
погрузочной техники, и тяжёлые паке-
ты с мазутом люди грузят на машины 
вручную. Пляж заполнен «ожидающи-
ми» вывоза мешками, часть которых 
протекает, и собранная масса вновь 
возвращается в песок. Нет должной 
организации со снабжением добро-
вольцев уборочным инструментом, 
пакетами и средствами индивидуаль-
ной защиты. 

«Кондратьев, спаси Анапу и Чёрное 
море!» — это уже вышли на одиночные 
пикеты коммунисты Геленджика. 

— Бюро Геленджикского горкома 
КПРФ приняло решение обратить вни-
мание губернатора Краснодарского 
края Вениамина Кондратьева на ужа-
сающую ситуацию в Анапе, — заявила 
первый секретарь Геленджикского гор-
кома КПРФ Ольга Ерёмина. — Когда на-
ши анапские и абинские товарищи  
вышли с лопатами — мы вышли с пла-
катами! 

Но вечером 21 декабря к коммунисту 
Владимиру Кутафину, выходившему на 
одиночный пикет, приехали две маши-
ны, полные полицейских. (Здесь про-
сто нельзя не вспомнить, что на очист-
ке пляжей не хватает людей и техни-
ки.) Протокол составлять не стали — 
состава преступления не было. Но его 
семья очень испугалась. 

После субботника анапские комму-
нисты поздравили горожан с днём 
рождения И.В. Сталина. 

— Мы раздавали жителям Анапы по-
здравительные открытки, беседовали 
с ними, — отметила Валентина Алексе-
ева. — И многие говорили, что при Ста-
лине подобная экологическая ката-
строфа вряд ли могла бы произойти. 
Она случилась потому, что в стране ка-
питализм — власть денег. В погоне за 
прибылью нарушаются правила и нор-
мы техники безопасности — на море, в 
шахтах и т.д. Пока мы не уничтожим 
буржуазные товарно-денежные отно-
шения — всё так и будет. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодарский край.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА

С лопатами и плакатами

q Коммунисты Анапы и Абинска вышли на субботник.

q В одиночном пикете — первый 
секретарь Геленджикского горкома 
КПРФ Ольга Ерёмина.

— Николай Васильевич, вы 
не раз подчёркивали, что од-
на из важнейших задач 
фракции КПРФ в Госдуме за-
ключается в том, чтобы на-
полнить содержанием пред-
выборную программу пар-
тии. Давайте напомним ос-
новные положения этой про-
граммы и какими законо-
проектами она подкреплена. 

— Мы убеждены, что из сего-
дняшней ситуации нельзя вый-
ти, если не провести национа-
лизацию базовых отраслей.  

Возьмите ЖКХ. Пенсии с  
1 января 2025 года будут про-
индексированы на 7,3%, а та-
рифы на коммунальные услу-
ги вырастут на 11,7%. Если же 
учесть, что с 1 июля ежегодно 
пересматриваются тарифы на 
газ и электричество, то уве-
личение составит все 20%. По-
этому без национализации ба-
зовых отраслей и монополий 
добиться справедливого тари-
фообразования, соразмерного 
доходам людей и потребно-
стям отрасли, невозможно.  

Посмотрите, какой парадокс 
происходит в «нефтянке». По-
лучив от отрасли 8 триллионов 
рублей дохода, бюджет возвра-
щает ей в виде обратного ак-
циза половину, дескать, в свя-
зи с тем, что цены на внутрен-
нем рынке привязаны к миро-
вым. Другими словами, чтобы 
не искушать нефтяных магна-
тов вздувать их. И при этом из 
всех нефтедобывающих стран 
мы чуть ли не единственная, 
где такие высокие цены на 
бензин. За последние три года 
самый востребованный, 92-й, 
бензин подорожал на 16%, а 
дизель, используемый в про-
мышленности и сельском хо-
зяйстве, — на 30%. Поэтому за-
кон о национализации крайне 
востребован. Мы вносили уже 
пять его вариантов. 

Что делает сегодня прави-
тельство? Оно приватизирует 
предприятия обрабатываю-
щей промышленности на ос-
новании указов президента, 
причём используя тот меха-
низм, который предлагали мы 
в своём законопроекте: если 
предприятие градообразую-
щее и собственник довёл его 
до предбанкротного состоя-
ния, то Собрание депутатов го-
рода, района или Заксобрание 
региона могут принять реше-
ние обратиться в правитель-
ство с просьбой национализи-
ровать и оздоровить его. Но 

параллельно с национализа-
цией активно идёт процесс 
приватизации. По сути, это 
передел собственности. Кста-
ти, даже Конституционный 
суд указал, что национализа-
ция должна проводиться на 
основании закона — этого тре-
бует Гражданский кодекс РФ. 
Всего в 2024 году было нацио-
нализировано 67 компаний. 
При этом в бюджете 2025—
2027 годов доходы от прива-
тизации увеличиваются более 
чем в полтора раза по сравне-
нию с ранее установленными 
параметрами — с 1,5 миллиар-
да рублей до 2,339 миллиарда 
рублей ежегодно. 

— Если уж зашла речь о 
бюджете, почему в этом году 
фракция КПРФ впервые ре-
шила воздержаться при голо-
совании за главный финан-
совый документ, тогда как 
всегда голосовала против? 

— Идёт война. И бюджет ре-
шает важные задачи обороно-
способности страны. Наша 
фракция больше всех подгото-
вила поправок, более полови-
ны из них приняты.  

— Однако полностью под-
держать этот закон фрак-
ция коммунистов не сочла 
возможным. 

— Да. Мы не согласны с тем, 
что повышаются налоги, кото-
рые должны быть инструмен-
том для экономического роста 
и справедливого распределе-
ния. Увеличение налога на 
прибыль с 20 до 25% не будет 
этому способствовать. Не от-
казалось правительство от 
бюджетного правила, которое 
изымает из экономики дохо-
ды от нефтегазового сектора. 
Фракция КПРФ, напротив, 
считает, что для обрабатываю-
щих отраслей налоги надо 
снижать, а для нефтегазового 
сектора — увеличивать и в ко-
нечном итоге национализи-
ровать последний.  

— Доходная часть бюджета 
будущего года за счёт введе-
ния прогрессивной шкалы 
НДФЛ пополнится более чем 
на 300 миллиардов рублей. 
Прогрессивный подоходный 
налог — это тоже одно из 
программных требований 
КПРФ. Фракция коммуни-
стов на протяжении многих 
лет выступала с такой зако-
нодательной инициативой. 
Вы удовлетворены? 

 
(Окончание на 4-й стр.)

Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов в своём 
напутственном слове 

подчеркнул: «Мы сегодня мо-
жем с честью сказать, что 
КПРФ вместе с союзниками, 
друзьями, комсомолом и пио-
нерами, «ВЖС — «Надежда 
России», Союзом советских 
офицеров и всей патриотиче-
ской общественностью проде-
лала прекрасную работу в 
течение года, обеспечивая на-
шу Победу, наступления, наш 
прорыв, к которому мы давно 
стремились. Без сплочённости 
не бывает Побед. Без левого 
поворота, без опоры на вели-
кий советский дух, патрио-
тизм, государственное муже-
ство не бывает побед». 

Гуманитарный груз был 
отправлен 23 декабря из 
подмосковного совхоза име-

ни Ленина. В него вошли но-
вогодние подарки для детей 
Донецкой и Луганской на-
родных республик. Также 
150 тонн груза предназначе-
но для воинов СВО и населе-
ния освобождённых от укра-
инских нацистов террито-
рий. Конвой повёз продо-
вольствие, медикаменты, 
тёплую одежду и обувь, спе-
циальное снаряжение и обо-
рудование. 

В отправке гуманитарного 
груза приняли участие пер-
вый заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ Юрий Афонин, 
заместители Председателя ЦК 
Владимир Кашин и Дмитрий 
Новиков, первые секретари 
МГК и МК КПРФ Виктор Цари-
хин и Николай Васильев, депу-
таты-коммунисты, активисты 
и сторонники Компартии. 

«Мы недавно всей нашей 
большой командой ходили 
поклониться Мавзолею В.И. 
Ленина, И.В. Сталину в день 
его рождения. У его бюста — 
полтора метра цветов, — под-
черкнул Геннадий Зюганов. — 
Зайдите на наш сайт, вы про-
сто ахнете. Я столько цветов 
никогда в жизни не видел ни у 
одного памятника. Это символ 
величия того ленинско-ста-
линского духа, который обес-
печил нам три выдающиеся 

Победы. И над Антантой в хо-
де Гражданской войны, и в Ве-
ликой Отечественной войне 
над гитлеровцами, и в 1990-е 
годы, когда мы нашей боль-
шой командой спасли страну 
от нацизма, фашизма, преда-
тельства, от гражданской вой-
ны, и мы выдавили чиновни-
ков Ельцина на обочину. А се-
годня и президент Путин за-
являет о том, что капитализм 
зашёл в тупик, что придётся 
всем «леветь» и строить со-
циалистическое общество». 

Лидер КПРФ поблагодарил 
всех, кто принял участие в от-
правке гуманитарных грузов 
КПРФ. 

«Вы вносите свой вклад в 
великое дело нашей Победы и 
развития выдающейся совет-
ской цивилизации, — сказал 
он. — Не устаю повторять: она 
была вершиной нашей госу-
дарственности. При Советской 
власти с нами все считались. 
Мы были самые умные, самые 
победные, самые космиче-
ские, самые героические. Сей-
час наступает новая эпоха, ко-
торая повернулась к лучшим 
ценностям, и нас снова спасёт 
социализм и справедливая 
борьба за правое дело. 

В добрый путь! Да здрав-
ствует Новый год! Он будет не 
просто с юбилеем Победы. Он 
будет с ещё одной Победой. 
Мы в неё вкладываем душу, 
талант, волю. В истории фа-
шистов побеждали только 
коммунисты. Сегодня, под 
Красным Знаменем Победы, 
знаменем Ленина, снова побе-
дим! С праздниками! Удачи и 
добра всем!» 
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Без сплочённости 
не бывает побед 
КПРФ отправила 132-й новогодний гумани-

тарный конвой в зону боевых действий СВО.

ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ»

Вперёд 
с программой 

созидания 
На минувшей неделе завершилась седьмая (осен-

няя) сессия восьмого созыва Госдумы и очередной пар-
ламентский год. Для фракции КПРФ это было время 
напряжённой работы. О том, что удалось сделать и 
какие цели стоят перед депутатами-коммунистами, 
рассказал первый заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ Николай КОЛОМЕЙЦЕВ.

Мероприятие прошло в режи-
ме видеоконференции и от-
крылось выступлением Пред-

седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова: 
— Уважаемые товарищи, мы сего-

дня проводим открытое партийное 
собрание, в котором участвуют наши 
товарищи из СКП—КПСС, а также на-
ши зарубежные друзья — от Пекина 
до Гаваны. Я приветствую вас от име-
ни Президиума ЦК КПРФ и от фрак-
ции КПРФ в Госдуме. 

Мы подводим итоги уходящего 
2024 года и первой четверти XXI ве-
ка. Мы провели 2024 год в условиях 
войны. Эта война была объявлена на-
цистами и фашистами всему Русско-
му миру. Теперь весь прогрессивный 
мир убедился в том, что американ-
ская глобализация выродилась в 
хищный цинизм. Русская цивилиза-
ция трижды спасала Европу от раз-
личных нашествий: от ордынцев, На-
полеона и Гитлера. 

Наша партия предложила России 
новый курс. Мы заявляем, что капи-
тализм зашёл в тупик. Русская душа 
и многонациональное государство 
не приемлют капитализм. 

В преддверии Нового года, несмотря 
на праздничное настроение, мы хотим 
привлечь ваше внимание к самым 
сложным проблемам современности. 

У нас большое пополнение и в пар-
тии, и в патриотических силах. Это 
искренние молодые люди, которые 
любят свою страну, но у которых ещё 
нет реального опыта строительства 
социалистической державы. 

Многие наши партийные товари-
щи пошли добровольно защищать 
Родину. Погибли на фронте 110 на-
ших комиссаров. Напомню, что ком-
мунисты и раньше спасали нашу го-
сударственность. В Гражданскую 
войну большевики разгромили ин-
тервентов и их пособников — бело-
гвардейцев. В Великую Отечествен-
ную войну под руководством ВКП(б) 
была одержана Великая Победа. На-
ша партия спасла страну и в 1990-е 
годы после дефолта. Её оттащило от 
края пропасти правительство При-
макова — Маслюкова — Геращенко. 
Мы дважды уберегли Россию от 
гражданской войны. 

С приходом Путина ситуация в на-
шей стране изменилась принципи-
альным образом. В 2007 году в Мюн-
хене он официально потребовал от 
иностранных правительств уважения 
к нашим историческим интересам. 
На это Запад ответил агрессией и 
войной. Сегодня эта беспощадная 
война продолжается. Почти полсот-
ни стран собрались в волчью стаю. 
Они рвут на части братскую Украину, 
практически разбомбили Ближний 
Восток. При этом они прикрываются 
тогой демократии. Но эта демокра-
тия по факту уже выродилась и со-
шла с ума. 

У нас два выбора: либо дальней-
шая глобализация по-американски, 
либо социализм и справедливость. 

Статистика утверждает, что более 
пятидесяти процентов наших граж-
дан испытывают большую тревогу. И 
эта тревога небеспочвенна. Угроза 
для России — это её вымирание. С 
1991 года число русских сократилось 
на 31 миллион человек. 

Другая угроза для России — это 
раскол общества. Половина населе-
ния страны имеет доход ниже 30 ты-
сяч рублей, а наши олигархи в этом 

году хапнули ещё почти 30 миллиар-
дов рублей. Вместо того чтобы взять 
с них полноценные налоги, власть 
чуть-чуть подняла налог на богатых 
под нашим нажимом, но до конца 
прогрессивную шкалу налогообложе-
ния так и не внедрила. 

Но главная угроза для всей планеты 
— это война. В капиталистическом ми-
ре по-прежнему свирепствует систем-
ный кризис. Напомню, что два преды-
дущих системных кризиса капитализ-
ма закончились мировыми войнами. 
Поэтому нам требуется удесятерить 
наши усилия на украинском фронте. 

Мир может наступить только после 
нашей победы на Украине. Без окон-
чательного разгрома нацистов и бан-
деровцев не может быть полной по-
беды. Я так и заявил с трибуны Госду-
мы: «Нас не устроят договорённости 
о мире, если рядом с Одессой будет 
построена натовская военная база». 

Я не вижу нормальных условий 
жизни в России, если под Харьковом 
будет военная база НАТО и возьмёт 
под прицел центры управления в 
Кремле: новое «изделие» будет ле-
теть туда 2—2,5 минуты. 

Это означает, что мы должны утро-
ить силы для того, чтобы поддержать 
тех, кто сражается на территории 
СВО. Мы вчера отправили туда 132-й 
гуманитарный конвой: это 200 тысяч 
подарков детям. Мы здесь, в подмос-
ковных Снегирях, откуда ведём свою 
трансляцию, приняли 22 тысячи де-
тей из Донбасса. И сейчас ещё 250 ре-
бятишек проходят здесь оздоровле-
ние и реабилитацию. 

Другая значимая проблема — исто-
щение ресурсов. На нашем материке 
находится одна треть стратегических 
ресурсов. Если мы будем слабы и нас 
не будет 200—250 миллионов, тогда 
Россию разорвут похлеще, чем Юго-
славию, Ирак и Ливию, вместе взя-
тые. А сейчас натовские хищники 
рвут Сирию на куски. Поэтому во-
прос сплочения нации, всех сил для 
победы носит принципиальное 
значение для каждого из нас. 

Великое переселение народов сно-
ва началось: посмотрите на Париж, 
посмотрите на Германию, и вы это 
увидите. Впереди нас ждёт более су-
ровая ситуация. Поэтому вопрос 

укрепления зоны наших интересов 
по периметру — вопрос историческо-
го выживания. Поэтому мы внесли в 
Госдуму 19 законов по борьбе с нере-
гулируемой миграцией. В связи с 
этим я хочу поблагодарить депутатов 
Госдумы Л.И. Калашникова и К.К. 
Тайсаева. 

Другая проблема — угроза эколо-
гической катастрофы. Посмотрите на 
два развалившихся танкера в Кер-
ченском проливе: что они сделали с 
лучшими пляжами мира! Анапа — 
лучшее место на планете, где степ-
ной, морской и горный воздух сли-
ваются в одной точке, там 30 пионер-
ских лагерей. Танкеры разваливают-
ся, потому что износ оборудования 
достиг критической точки по всей 
стране, потому что в инфраструктуру 
надо вкладывать в пять раз больше 
средств, чем это делают сегодня. 

Ещё проблема — нравственное 
одичание мира капитала. Оно достиг-
ло предела. Взгляните на Байдена с его 
«компашкой», посмотрите на Макро-
на, который всё «продул», а теперь пы-
жится залезть на украинский фронт со 
своими войсками. Посмотрите на 
обезлюдевшую Прибалтику, где сидят 
с нацистскими знамёнами и продол-
жают издеваться над людьми. Я уже не 
говорю о Ближнем Востоке, где целую 
страну уничтожают бомбами. 

Программа КПРФ и опыт наших 
народных предприятий являются 
спасением для всей страны. Я ещё 
раз хочу поблагодарить руководите-
лей наших народных предприятий: 
Грудинина, Казанкова и Сумарокова. 
В чём их секрет? В их хозяйствах со-
хранился социалистический образ 
жизни: у них лучшие школы, детса-
ды, спорткомплексы, лучшие про-
изводства и технологии. И лучшие 
зарплаты. Но никак правящая пар-
тия не выберет время, чтобы съез-
дить туда и посмотреть. Но мы долж-
ны её вынудить в итоге принять со-
циалистический образ жизни, это от 
нас зависит. И давайте вместе побла-
годарим трудовые коллективы на-
родных предприятий. 

В хозяйстве Павла Грудинина каж-
дая вторая семья — многодетная. В 
этом году средняя зарплата в совхозе 
имени Ленина составила 130 тысяч 

рублей, у Сергея Казанкова — более 
80 тысяч. Там сейчас социально-
культурная среда, которой может по-
завидовать любая страна. 

Вопрос миграции для нас непро-
стой. Мы выступаем за дружбу между 
народами. Наш телеканал «Красная 
Линия» подготовил целую серию 
фильмов об успехах братской Бело-
руссии. Секрет А.Г. Лукашенко в том, 
что у него социализация продолжа-
лась даже после предательского 1991 
года. Он всё сделал, чтобы не отдать 
заводы олигархам, чтобы не было ор-
ганизованной преступности. Он 
устоял против нашествия «цветных 
революций», всё сделал, чтобы «ком-
муналка» развивалась успешно, что-
бы земля была распахана, а машино-
строение работало. Чтобы электро-
ника была современного типа, и мы 
Лукашенко поддержим в ходе выбор-
ной кампании вместе с нашим сою-
зом патриотических сил. 

Сегодня все носятся с искусствен-
ным интеллектом, а ещё 20 лет назад 
Ж.И. Алфёров, И.И. Мельников, О.Н. 
Смолин, Ю.В. Афонин, Д.Г. Новиков, 
Н.А. Останина подготовили соответ-
ствующую программу. Если бы нас 
тогда услышали и вложили необхо-
димые деньги в фундаментальную и 
прикладную науку, мы бы давно эту 
проблему решили. 

К сожалению, искусственный ин-
теллект в руках идиотов и мерзавцев 
— это будет хуже гитлеровского кон-
центрационного лагеря: концлагерь 
хотя бы располагался в одном месте, 
а так всех людей превратят в болва-
нов. Для нас этот вопрос исключи-
тельной важности. Это ненормально, 
когда им занимаются олигархи. Счи-
таю, что внедрением искусственного 
интеллекта должно заниматься госу-
дарство, потому что эта тема требует 
высоконравственного, культурного и 
научного подхода. 

Другая острая проблема — дегра-
дация кадров. Куда сейчас ни ткни, 
всё упирается в отсутствие грамот-
ных профессионалов. И развалив-
шиеся танкеры изгадили море, и за-
воды плохо работают, и убийство ге-
нерала Кириллова произошло из-за 
отсутствия соответствующей охраны 
— всё это звенья одной цепи. 

Мы провели международные эко-
номические форумы, разработали и 
внесли в Госдуме соответствующий 
пакет законов. Они лежат на столе у 
«Единой России». 

Наша политическая система не со-
ответствует современным вызовам. 
Мы обязаны сплотиться, но по-преж-
нему в России продолжается борьба 
с советским наследием. Президент 
призывает нас сплачиваться, а в это 
время мэры переименовывают ули-
цы в своих городах. 

Вчера мы отметили очередную го-
довщину со дня рождения И.В. Ста-
лина. Полтора метра цветов принесла 
молодёжь на могилу Сталина. Моло-
дые люди понимают, какую великую 
державу он создал. Без признания за-
слуг Сталина не может у нас быть но-
вых побед. Не слушайте «пятую ко-
лонну» — она как с цепи сорвалась, но 
уже обречена. Советская страна побе-
дила, потому что в СССР ценили ге-
роев, подвижников, ударников, пер-
вопроходцев, стахановцев. Эти герои 
и одержали Великую Победу. 

Меня упрекают, что я якобы с 
властью сошёлся. Но я в политике аб-
солютный реалист: меня триста раз 
судили, допрашивали, угрожали. Но 
когда увидели, что наша программа и 
наша позиция гораздо сильнее, были 
вынуждены их признать. Признали 
также наши гуманитарные конвои и 
народные предприятия. Они призна-
ли и героическую борьбу коммуни-
стов в прошлые десятилетия и в на-
ши дни против нацизма и фашизма. 

Наша линия признана, и она побе-
дила! Теперь очень важно, чтобы она 
стала достоянием нового поколения 
и нового состава наших партийных и 
народно-патриотических сил. 

Мы можем уверенно смотреть в 
будущий год: мы заложили хорошую 
основу! 

 
*** 

В ходе Общероссийского открыто-
го партсобрания также выступили 
первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков 
и первые секретари комитетов ре-
гиональных отделений партии: П.В. 
Перевезенцев (Хабаровский край), 
М.Н. Прусакова (Алтайский край), 
А.Н. Ивачёв (Свердловская область), 
М.А. Амелин (Оренбургская область), 
В.А. Царихин (Москва), Р.И. Кононен-
ко (Санкт-Петербург), О.А. Михайлов 
(Республика Коми), Н.И. Осадчий 
(Краснодарский край). От имени 
«ВЖС — «Надежда России» выступи-
ла Н.А. Останина. 

Подводя итоги мероприятия, Г.А. 
Зюганов отметил, что КПРФ — это по-
настоящему народная партия, кото-
рая сделает всё, чтобы Россия вышла 
на созидательный путь. Он поблаго-
дарил за дружную работу партийный 
актив и союзников по левопатриоти-
ческому фронту, а также призвал 
участников форума в предстоящем 
году 80-летия Победы показать 
свои лучшие качества. В заверше-
ние лидер коммунистов поздра-
вил участников партийного фору-
ма с приближающимся новогодним 
праздником. 

«У нас с вами есть реальная про-
грамма, достойный опыт, добрые по-
желания и надежда на то, что новый 
год действительно принесёт нам по-
беду», — сказал Г.А. Зюганов. 

Мы можем уверенно смотреть в будущий год 
 

24 декабря состоялось Общероссийское открытое партийное собрание
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

В Краснодонском област-
ном музее ордена Друж-
бы народов «Молодая 

гвардия» ростовчане познако-
мились с экспозициями, по-
свящёнными дореволюцион-
ной жизни казачьего хутора 
Сорокино, будущего Краснодо-
на, в котором в начале ХХ века 
были заложены первые шахты. 
Узнали о безрадостной жизни 
углекопов, горбатившихся за 
кусок хлеба на хозяев рудника 
по 12—14 часов в сутки, прозя-
бавших в сырых холодных ба-
раках, не имевших возможно-
сти прокормить семью, лечить 
и учить своих детей.  

Сорокинские гор-
няки смогли свобод-
но вздохнуть только 
в 1917 году. Создан-
ный в крае Совет ра-
бочих депутатов уста-
новил 8-часовой ра-
бочий день, повысил 
заработную плату, 
создал продоволь-
ственный комитет, 
снабжавший рудник 
продуктами. Но спу-
стя год члены Совета, 
в том числе его пред-
седатель Афанасий 
Быков и потомствен-
ный казак большевик 
Михаил Исаев, были 
казнены каратель-
ным белогвардей-
ским отрядом, во-
рвавшимся в Сороки-
но. Многие из членов 
РСДРП были сброше-
ны в шурф старой 
шахты, как и будущие 
герои-молодогвар-
дейцы.  

В 1919 году части 
1-й Конной армии 
изгнали интервентов, 
деникинцев и войска атамана 
Краснова, присягнувшего на 
верность германскому кайзе-
ру. Он создал карательную ор-
ганизацию «Суд защиты До-
на», жестоко расправлявшуюся 
с коммунистами, советскими 
работниками, красноармейца-
ми, революционными казака-
ми, поддержавшими больше-
виков, и их семьями. Позже, 
во время Великой Отечествен-
ной войны, Краснов принимал 
непосредственное участие в 
формировании казачьих ча-
стей в составе фашистского 
вермахта, которые зверство-
вали в том числе и на шахтёр-
ских территориях. Позорный 
факт, но памятник золотопо-
гонному атаману продолжает 
возвышаться над донскими 
степями даже накануне 80-ле-
тия Победы. Пока все попытки 
ростовских коммунистов и об-
щественников добиться сноса 
памятника гитлеровскому по-
собнику в станице Еланской 
Шолоховского района закан-
чивались неудачей. 

После возрождения Совет-
ской власти небольшой луган-
ский посёлок начал оживать и 
активно строиться. Возводи-
лись угольные предприятия, 
жилые посёлки, детсады, шко-
лы, библиотеки, клубы, поли-
клиники. В 1923 году горняки 
шахты №1 решили зачислить 
в ряды своего трудового кол-
лектива Владимира Ильича Ле-
нина. Они выписали на имя 
вождя членскую книжку Все-
российского профессиональ-
ного союза горнорабочих 
№223776, провели торжествен-
ное собрание, на котором дали 
слово работать по-ленински и 

обещание своё сдержали. В 
1938 году сорокинский рудник, 
переименованный в Красно-
дон, разросся до города област-
ного значения с населением 
свыше 22 тысяч человек, где 
действовали десятки шахт, вы-
дававших на-гора миллионы 
тонн «чёрного золота».  

За время первых советских 
пятилеток город превратился 
в один из центров угольной 
промышленности региона. Его 
жители получали образование, 
создавали семьи, мечтали, тво-
рили, доблестно трудились на 
благо своей родной земли. Сре-
ди них были коммунисты и 

комсомольцы, родители буду-
щих героев-молодогвардей-
цев. Большевик, учитель Спи-
ридон Шабельский, комиссар 
прославившегося в годы Граж-
данской войны Богучарского 
полка, стоявший у истоков со-
рокинской комсомольской ор-
ганизации, был дядей коман-
дира «Молодой гвардии» Ива-
на Туркенича.  

Донские комсомольцы смог-
ли увидеть фотографии, лич-
ные вещи участников моло-
дёжной подпольной организа-
ции, узнать об их школьных 
годах, дружбе, увлечениях, ин-
тересах. Познакомившись с 
ними, становится понятно, от-
куда столько бесстрашия, му-
жества и самопожертвования 
оказалось у краснодонских 
мальчишек и девчонок, млад-
шему из которых было 14 лет, 
старшему — чуть больше два-
дцати. Поколение молодогвар-
дейцев сформировалось в сво-
бодной социалистической 
стране, его растили советская 
школа, пионерский отряд и 
комсомол, оно было воспитано 
на революционных традициях, 
понятии дружбы народов: 

— У ребят, вступивших в 
схватку с немецкими порабо-
тителями, не было разлада 
между личным и обществен-
ным, им были чужды мещан-
ство и выгода, свою судьбу они 
не отделяли от судьбы и благо-
получия Родины, готовы были 
отдать за её независимость 
жизнь. Их любимой книгой бы-
ла «Как закалялась сталь» Ни-
колая Островского, они шли на 
верную смерть, терпели нече-
ловеческие пытки и истязания, 
но не предавали друзей, не от-

казывались от своих убежде-
ний. Воспитанные на идеалах 
справедливости, равенства, 
братства, юные подпольщики 
боролись с оккупантами за 
своё право на жизнь в социа-
листическом государстве без 
деспотичных хозяев, униже-
ний, нищеты, безработицы, — 
убеждена лидер донских ком-
сомольцев Ирина Кислицына.  

Своими подвигами молодо-
гвардейцы отмечали в захва-
ченном врагом городе совет-
ские праздники. В ночь на  
7 ноября, в честь 25-й годов-
щины Великой Октябрьской 
социалистической революции, 

подняли над оккупированным 
городом красные флаги, рас-
клеили листовки с речью  
Иосифа Сталина, посвящён-
ной наступающему револю-
ционному юбилею. После 
праздника освободили воен-
нопленных, обречённых на 
гибель в здании Первомай-
ской больницы. В день Совет-
ской Конституции сожгли 
«чёрную биржу труда», уни-
чтожив подготовленные спис-
ки двух тысяч краснодонцев, 
приговорённых к угону в на-
цистскую Германию.  

Несмотря на то, что история 
«Молодой гвардии» неотдели-
ма от истории Советской вла-
сти, Коммунистической пар-
тии и комсомола, после 1991 
года украинская власть устрои-
ла в музее политическую чист-
ку. Не осталось и следа от ма-
териалов, рассказывавших об 
истории музейного комплекса 
во времена СССР, о посещении 
его советскими руководителя-
ми, деятелями искусства, Ге-
роями Труда. Из него были 
убраны экспозиции, имеющие 
отношение к партийным ра-
ботникам, организовавшим 
партизанскую борьбу на тер-
ритории Краснодона и всей то-
гда ещё Ворошиловградской 
области, об их совместной с 
молодогвардейцами героиче-
ской борьбе против захватчи-
ков во вражеском тылу. Поста-
рались стереть из памяти и 
зверскую казнь 32 коммуни-
стов, работников райкомов, 
парторгов, бригадиров, на-
чальников шахт и участков, 
председателей колхоза и рай-
потребсоюза, закопанных за-
живо в городском парке куль-

туры. Их гибель, желание ото-
мстить врагу, изгнать его с 
родной земли и стали спуско-
вым крючком к созданию «Мо-
лодой гвардии».  

Уже в 1941 году по указанию 
Центрального Комитета КП 
Украины в Донбассе было соз-
дано большевистское под-
полье. В Ворошиловградской 
области организовано 24 под-
польных райкома и горкома 
партии, объединявших более 
700 коммунистов. В ещё не за-
хваченный фашистами Крас-
нодон несколько раз приезжа-
ет секретарь ЦК КП Украины 
Демьян Коротченко. К июлю 
1942 года, к моменту оккупа-
ции области, 565 человек были 
отобраны и оставлены для 
подпольной работы, свыше 660 
человек — для участия в пар-
тизанском движении. Боль-
шинство из них имели опыт 
подпольной работы ещё со 
времени иностранной интер-
венции и Гражданской войны.  

Руководителем краснодон-
ской подпольной партийной 
организации был назначен 
большевик ленинского при-
зыва Филипп Лютиков. Он 
вместе с Николаем Бараковым 
и другими соратниками на-
правлял работу всего антифа-
шистского сопротивления, 
создал боевую группу из ком-
мунистов, комсомольцев и во-
еннопленных, работавших в 
электромеханических мастер-
ских. Она выводила из строя 
шахтное оборудование, со-
вершала диверсии, срывала 
ремонтные работы по восста-
новлению шахт, которые при 
отступлении затопила Крас-
ная Армия, не позволив гит-
леровцам вывезти ни одного 
вагона драгоценного топлива 
с донбасской земли.  

Большевики-подпольщики 
вооружали комсомольцев и 
молодёжь, готовя их для бое-
вых операций против гитле-
ровских захватчиков и поли-
цаев, направляя на дерзкие 
боевые операции. Лютиков и 
Бараков были арестованы не-
задолго до освобождения Крас-
нодона, после многодневных 
пыток и истязаний сброшены 
в шурф шахты, разделив судьбу 
вместе со своими непобеждён-
ными юными товарищами-мо-
лодогвардейцами. 

 

С егодня в музее «Моло-
дая гвардия» проходят 
приём в юнармейцы, 

вручение студенческих биле-
тов и дипломов, торжествен-
ные церемонии награждения 
участников специальной во-
енной операции. В нём вос-
станавливаются экспозиции, 

реставрируются памятники, 
дополняются экспонаты, по-
являются новые выставки. 
Как, к примеру, посвящённая 
героическим страницам 
«Русской весны», отказу жи-
телей Донбасса признать за-
конным новый киевский ре-
жим, майским событиям 2014 
года, когда после всенарод-
ного референдума был про-
возглашён государственный 
суверенитет Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
отважному ополчению, под-
нявшемуся на борьбу с укро-
нацистским режимом.  

В наши дни бойцы, воюю-
щие на фронтах СВО, как и 80 
с лишним лет назад, идут в 
бой под Красным знаменем, 
используют советскую симво-
лику, которая вдохновляет их 
на самоотверженную борьбу. 
И это обстоятельство выводит 
из себя либералов, антиком-
мунистов, бесит «пятую ко-
лонну» у нас в стране. Они на-

ращивают усилия по 
шельмованию по-
двига «Молодой 
гвардии», продол-
жают истерию по 
поводу возвращения 
в школьную про-
грамму великого ро-
мана Александра 
Фадеева, распро-
страняют клевету о 
юных подпольщи-
ках, стремятся пред-
ставить противо-
стояние краснодон-
ской молодёжи ок-
купантам как некую 
«самодеятельность», 
оторванную от всей 
борьбы советских 
людей, руководимой 
Коммунистической 
партией, снимают 
убогие, лживые 
фильмы о деятель-
ности антифашист-
ской организации. 
Чиновники, стоящие 
на антисоветских 
позициях, снесли па-
мятник Ленину в 
Ревде, переименова-

ли улицы с советскими назва-
ниями во Ржеве, рвутся поме-
нять таблички, связанные с 
историей СССР, в Кирове.  

А значит, фронт борьбы со 
злом, за светлые идеалы 
справедливости, начатой спе-
циальной военной операци-
ей, проходит и через идеоло-
гию и культуру. И отпор по-
пыткам очернить историю, 
умалить свершения советских 
людей, выдающимся приме-
ром которых является подвиг 
молодогвардейцев, должны 
активно давать в первую оче-
редь сегодняшние наследни-
ки великих идей — коммуни-
сты и комсомольцы.  

Представители ЛКСМ РФ на 
Дону возложили цветы к ме-
мориалу «Непокорённые», 
установленному на месте каз-
ни в январе 1942 года членов 
антифашистской организа-
ции, к братской могиле моло-
догвардейцев и к памятнику 
пятерых Героев Советского 
Союза — Олега Кошевого, Уль-
яны Громовой, Ивана Земну-
хова, Сергея Тюленина и Лю-
бови Шевцовой. Представи-
тели Ростовской области при-
звали сверстников бороться 
за возвращение исторической 
памяти, нести правду о ле-
гендарном прошлом, бес-
смертном подвиге молодых 
героев, ставших примером 
доблести, стойкости и любви 
к Родине для современных 
комсомольцев и всей патрио-
тической молодёжи, людей 
доброй воли.  

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Краснодон.

Газета «Правда», правдисты не 
стояли в стороне от этих со-
бытий. В конце 1979 года, ко-

гда в Афганистане грянула война, 
корреспондент военного отдела 
«Правды» Виктор Верстаков выпро-
сил командировку в Ташкент. От-
куда почти нелегально перебрался 
в Афганистан. Поездил-полетал, ра-
зобрался, как мог, в обстановке. 

По возвращении в Москву редак-
тор военного отдела «Правды» Тимур 
Гайдар похвалил, но сказал, что дело 
серьёзное, могут и по шее накосты-
лять за подобную самодеятельность: 

— Готовь короткий доклад, и пой-
дём каяться к Афанасьеву (главному 
редактору). 

После редколлегии они взяли 
карту Афганистана с нанесёнными 
на ней нашими первыми гарнизо-
нами и пошли к главному. Виктор 
Григорьевич выслушал пояснения 
к карте: сколько дивизий, бригад и 
полков вошли, где разместились, 
какие получили задачи. В конце 
встречи сказал: 

— Ладно, пиши. Пусть мы и вляпа-
лись, но замалчивать это не будем… 

Уже в первых числах января  
1980-го в числе небольшой группы 
информационной поддержки в Ка-
бул отправился редактор «Правды» 

по странам Азии и Африки Павел 
Демченко. Из его сообщений можно 
было понять, что афганцы встрети-
ли шурави (советских воинов) спо-
койно, даже дружелюбно. 

Правдисты с первых дней были 
на местах дислокации советских 
войск, в районах боевых действий. 
Военными бортами вылетали в Аф-
ган корреспонденты военного от-
дела Пётр Студеникин, Виктор Вер-
стаков, опытные Иван Щедров, Бо-
рис Котов, Владимир Озеров и дру-
гие сотрудники. 

Кому-то в ЦК КПСС пришло в го-
лову, что надо помочь афганским 
коллегам в выпуске местной газе-
ты. Кого послать — вопрос не стоял: 
конечно, правдистов. Почти год 
провёл в Кабуле Борис Третьяченко. 
Столько же, и даже больше, в ре-
дакции афганской газеты прорабо-
тал Вадим Окулов. 

Виктор Верстаков посвятил ему 
шуточное четверостишие: 

 Побывайте, ребята, в Кабуле, 
Там стоит у заснеженных гор 
Весь в ремнях, автоматах и пулях, 
Самый мирный на свете собкор. 
Побывал в ущелье  пяти львов 

(Панджшерском. — Авт.) и редактор 
военного отдела контр-адмирал 

Тимур Гайдар. Встретился с наши-
ми спецназовцами, поприсутство-
вал на совещании командиров. 
Вскоре написал большую статью в 
«Правде» о патриотах-афганцах. 

Но на самом деле нашим бойцам 
помогала лишь небольшая группа 
афганцев из Баграма и Кабула. Они 
составляли так называемое ядро на-
родной власти и состояли членами 
партии и молодёжной организации. 
В основном это были недоучившиеся 
студенты из Кабула. Такие группы из 
активистов были созданы по реко-
мендации наших партийных совет-
ников. Кстати, когда наши подразде-
ления ушли из Панджшера, ушли и 
активисты. Вот этим храбрецам и 
была посвящена статья Т. Гайдара. 

Война в Афганистане затянулась 
на девять с лишним лет, и газета 
«Правда» рассказывала о ней боль-
ше и откровеннее всех прочих цент-
ральных изданий. Если поначалу 
откровенности вредила только цен-
зура — военная и гражданская (Глав-
лит), то потом, при «перестройке», 
к вредительству подключился пре-
словутый А. Яковлев. После очеред-
ной публикации Виктора Верстако-
ва об Афганистане и отвоевавших 
там воинах архитектор «перестрой-
ки» выразил главному редактору 
«Правды» своё глубокое неудоволь-
ствие и потребовал к этой теме Вер-
стакова больше не подпускать. Афа-
насьев запросил материал о слёте 
воинов запаса, прошедших Афга-
нистан, и поставил его в номер, не-
смотря на возражения. К счастью, в 

день публикации в «Правду» позво-
нил другой член Политбюро Е. Ли-
гачёв и выразил глубокое одобрение 
нынешнему и предыдущим мате-
риалам Верстакова. 

В июне 1985 года автору этих 
строк предстояло в очередной раз 
лететь в спецкомандировку в Аф-
ганистан. Заехал в редакцию, в во-
енный отдел к Тимуру Гайдару. 

— Хорошо, что ты летишь, — ска-
зал контр-адмирал. — Оформим 
командировочное предписание как 
спецкору «Правды». Сейчас посы-
лать некого: Виктор (Верстаков) — 
в отпуске, Пётр (Студеникин) — бо-
лен, а материал нужен. 

Так я стал спецкором «Правды». 
Спустя некоторое время в газете бы-
ли опубликованы мои очерки «Опа-
лённая крепость» и «Трудное небо». 

С Афганистаном и теми, кто уча-
ствовал в этой тяжёлой и драмати-
ческой эпопее, газету «Правда» свя-
зывало многое. Правдистов тепло 
принимали воины-афганцы не по-
тому, что газета в те годы считалась 
главной и самой влиятельной в 
стране, а потому, что они показали 
себя на полях сражений мужествен-
ными и честными людьми. 

Почтим же память афганцев-
правдистов. Для них война тоже не 
закончилась с возвращением из Ка-
була. В считанные месяцы после 
Афганистана сгорела жизнь Бориса 
Третьяченко. Не прошли без потерь 
для здоровья афганские команди-
ровки для Ивана Щедрова, Тимура 
Гайдара, Бориса Котова, Петра Сту-
деникина и Михаила Истомина: их 
тоже уже нет с нами. 

Иван ТАРАНЕНКО, 
ветеран боевых действий  

в Афганистане, внештатный  
корреспондент «Правды»  
с 1981 года, член КПРФ.

ГРАДУС ПАДЕНИЯ

В Смоленске произошёл жут-
кий скандальный случай, связан-
ный с частной медициной и 
серьёзными нарушениями в со-
держании больных пенсионеров. 

Представители прокуратуры и 
МЧС провели комплексную 
проверку в частном пансионате 

для престарелых «Радость дома», в ко-
тором проживали немощные пожилые 
люди. После проверки дом престаре-
лых был закрыт из-за обнаруженных 
многочисленных нарушений. 

В пансионате на окраине Смолен-
ска, неподалёку от городского клад-
бища, проживали более 30 пожилых 

граждан с тяжёлой деменцией и бо-
лезнью Альцгеймера, инвалиды в 
колясках и лежачие, а также больные 
после инфаркта или инсульта.  

На сайте учреждения до сих пор 
представлены не только фотографии 
чистых комнат, но и гарантии пяти-
разового питания, прогулок и каче-
ственного ухода. Родственники могли 
разместить своих близких в пансио-
нате на любой срок, начиная с трёх 
дней, по цене от 1200 рублей в сутки. 

Однако в ходе проверки выясни-
лось, что у «Радости дома» не было 
лицензии на медицинскую деятель-
ность. При этом работники проку-
ратуры выявили более 50 наруше-

ний не только в области санитарии 
и пожарной безопасности, но и в со-
держании больных.  

В частности, в одной закрытой ком-
нате были найдены две сильно исто-
щённые пожилые женщины, которые 
лежали на кроватях без движения в 
полубессознательном состоянии. В 
открытом доступе в заведении были 
упаковки с ампулами галоперидола 
— сильнодействующего психотроп-
ного препарата. Видимо, обслужи-
вающий персонал просто накачивал 
психотропами своих пациентов, что-
бы они не доставляли им каких-либо 
проблем и не просили есть.  

С едой в пансионате тоже были 
проблемы. Записи в кухонном жур-
нале свидетельствуют, что готовили 
тут не на всех постояльцев. 

Инспекцией было установлено, 
что в результате ненадлежащего 
оказания услуг только за год в пан-
сионате скончались 17 пенсионеров. 
«Скорую помощь» в пансионат вы-
зывали 59 раз, но всё равно четыре 
пациента умерли, а некоторые по-
стояльцы были госпитализированы. 

По материалам проверки было 
возбуждено уголовное дело о предо-
ставлении услуг, не соответствую-
щих требованиям безопасности. Ди-
ректор пансионата был заключён 
под стражу на два месяца. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 
 
q Пансионат «Радость дома». 

В  нашей недавней статье «Инфляция на 
грани катастрофы» («Правда», №138 от 
13.12.2024) мы писали о том, что текущая 

инфляция (то есть рост цен в годовом пере-
счёте с устранением сезонности) быстро раз-
гоняется и уже устойчиво закрепилась на дву-
значных уровнях.  

На таком фоне и участники рынков, и ана-
литики практически единодушно ожидали 
дальнейшего ужесточения денежно-кредитной 
политики (ДКП), ведь 
за последний год ЦБ 
с помощью настой-
чивых повторений 
сумел внушить рынку 
простое правило: ес-
ли инфляция идёт 
выше прогноза, то 
ДКП будет жёстче, 
чем предполагалось 
ранее. Более того, и в 
этот раз представи-
тели ЦБ своими вы-
сказываниями до-
полнительно готови-
ли рынок к дальнейшему ужесточению ДКП. 
Жёсткая риторика регулятора продолжалась 
до самого начала «недели тишины» перед за-
седанием 20 декабря. 

В итоге к моменту заседания сложился ши-
рокий консенсус: подавляющее большинство 
(и мы тоже) ожидали подъёма ставки до 23%. 
Этот уровень был заложен в котировки акти-
вов на финансовом рынке. Исходя из этого 
уровня ожидаемой ставки банки предлагали 
доходности депозитов («новые деньги» мож-
но было разместить в банке на полгода с до-
ходностью до 25% годовых, причём без вся-
ких дополнительных условий).  

Этот же уровень ожидали аналитики. Так, 
23 из 30 экспертов, опрошенных РБК, ожида-
ли ставку 23%, а ещё пятеро ожидали даже 
более значительного подъёма ставки — до 24 
или до 25%. И только двое из 30 экспертов 
допускали возможность сохранения ставки 
на текущем уровне 21%. 

Но как сильно всё может измениться за од-
ну неделю! «Ястребиный» и решительный 
настрой регулятора, который мы наблюдали 
до начала «недели тишины», к моменту засе-
дания полностью улетучился: ставка была 
сохранена на прежнем уровне, а риторика на 
пресс-конференции стала существенно мяг-
че. Да, ЦБ допускает возможность дальней-
шего роста ключевой ставки, а о снижении 
ставки в обозримой перспективе речи всё 
ещё не идёт, но, по словам регулятора, веро-
ятность дальнейшего повышения ставки су-
щественно снизилась. 

Сказать, что решение ЦБ вызвало всеобщее 
удивление, — это ничего не сказать. Пожалуй, 
наиболее точно его можно охарактеризовать 
как «шоковое не-повышение ставки». Так что 
же такое произошло за минувшую неделю, что 
заставило ЦБ так развернуться?  

Для начала посмотрим, какие новые данные 
были опубликованы на минувшей неделе. Нач-
нём с недельной инфляции, данные по которой 
Росстат публикует каждую среду. По данным 
ведомства, за неделю с 10 по 16 декабря ин-
фляция составила 0,35%, при том что в преды-
дущие две недели было 0,48 и 0,5% соответ-
ственно. Да, это замедление, но лишь по 
сравнению с экстремально высокими значе-
ниями предыдущих двух недель. И всё равно 
это очень много: для 50-й недели года 0,35% — 
это с большим отрывом новый максимум как 
минимум с 2014 года (когда ЦБ перешёл на ре-
жим таргетирования инфляции); прежний 
максимум был в 2022 году — 0,19%.  

На минувшей неделе были также опублико-
ваны результаты ежемесячного опроса инФОМ 
по инфляционным ожиданиям (ИО), и здесь 
тоже всё плохо. Опрос проводился со 2 по 12 
декабря и зафиксировал резкий рост ИО. По 
населению в целом ИО на ближайший год вы-
росли с 13,4 до 13,9%.  

Следует также обратить внимание на то, что 
по категории граждан «со сбережениями» рост 
оказался ещё выше — с 11,8 в ноябре до 12,7%, 
что является максимумом с марта 2022 года. 
Для сравнения: после резкого взлёта в марте 
2022 года уже через месяц ИО по этой катего-
рии граждан опустились до 11,5% и с тех пор 
держались на уровне порядка 10—11%; лишь 
однажды — в декабре 2023 года — они доходи-
ли до 12,2%. А теперь вот — 12,7%.  

Мы обратили на это внимание потому, что 
рост инфляционных ожиданий именно этой 
категории граждан наиболее существенно 
влияет на общую динамику потребительского 
спроса. Дело в том, что их норма сбережений 
может сильно меняться в зависимости от уров-
ня «их личной реальной ставки», то есть раз-

ницы между ставкой, под которую они могут 
безрисково разместить деньги (можно считать, 
что это ставка по депозитам или доходность 
на денежном рынке), и уровнем инфляции, 
ожидаемой лично ими. У граждан «без сбере-
жений», напротив, норма сбережений факти-
чески постоянна — ноль.  

На минувшей неделе была также опубли-
кована новая — уточнённая — статистика по 
ВВП за третий квартал от Росстата. Оказа-
лось, что в третьем квартале секвенциаль-
ный (то есть по отношению к предыдущему 
кварталу, с устранением сезонности, но без 
годового пересчёта) рост ВВП составил 0,7%, 
то есть оказался заметно выше опублико-
ванной ранее оценки ЦБ — 0,4%, и даже 
выше показателя второго квартала — 0,5%. 
То есть в третьем квартале, согласно Росста-
ту, рост ВВП даже ускорился! 

И последнее — как вишенка на торте. На 
«прямой линии», прошедшей накануне засе-
дания ЦБ, президент поручил отменить все 
лимиты по семейной ипотеке, и правительство 
уже «взяло под козырёк». Так что ждём роста 
объёмов субсидируемой ипотеки, а это, как 
мы помним по опыту первой половины года, 
очень значимый проинфляционный фактор. 

 

И так, мы видим, что никакая информа-
ция, опубликованная на неделе тишины, 
не могла столь резко развернуть пози-

цию регулятора в сторону смягчения. Посмот-
рим, как глава ЦБ Эльвира Набиуллина на 
пресс-конференции объясняла неожиданное 
решение регулятора.  

Наибольшее внимание Набиуллина уделила 
макропруденциальным мерам, которые, по её 
словам, уже начали способствовать замедле-
нию темпов кредитования; ожидается, что их 
действие окажется ещё более выраженным в 
будущем. Наши читатели помнят: мы всегда 
говорили, что использование макропруден-
циальных мер вместо (или вместе с) жёсткой 
ДКП — это правильно, так как помогает бо-
роться с инфляцией с меньшим вредом для 
экономики. Радует то, что ЦБ наконец-то начал 
их использовать в полную силу. Но макропру-
денциальные меры от ЦБ — это не новость: 
регулятор последовательно вводит их с лета, и 
их эффект был заметен ещё в сентябре (по 
крайней мере, эффект на потребкредитование, 
с которого началось использование таких мер).  

Говоря об эффекте макропруденциальных 
мер, Набиуллина приводила в пример замед-
ление темпов корпоративного кредитования в 
ноябре (по предварительным оценкам, до 0,8% 
по сравнению с экстремально высоким уров-
нем 2,3% месяцем ранее, но официально эти 
данные ещё не опубликованы). Однако это за-
медление мы видим пока лишь по одному ме-
сяцу; обычно ЦБ реагирует на изменения тен-
денций, когда они проявляются в течение хотя 
бы 2—3 месяцев, чтобы устранить влияние ра-
зовых факторов.  

Пожалуй, единственный аргумент в пользу 
столь резкого разворота, который на пресс-
конференции прозвучал убедительно, — это 
некоторые признаки охлаждения экономики, 
о которых ЦБ знает из ещё неопубликованных 
оперативных данных. Речь в первую очередь 
идёт о замедлении кредитования, которое, по 
словам представителей ЦБ, в декабре заметно 
обострилось.  

Наиболее чётко этот аргумент сформули-
ровал зампред ЦБ Алексей Заботкин, который 
также присутствовал на пресс-конференции. 
Он сказал, что сейчас — один из тех «редких 
случаев, когда Банк России обладал чуть бо-
лее широким спектром информации» и по 
фактическому уровню кредитной активно-
сти, и по намерениям бизнеса и банков на 
следующий год. 

Не зная той (неопубликованной!) статисти-
ки, о которой говорил Заботкин, мы не можем 
оценить, насколько правильным было реше-
ние регулятора о «голубином развороте». Через 
месяц, когда статистика за декабрь будет опуб-
ликована, это станет понятно.  

И тогда мы узнаем, действительно ли реше-
ние ЦБ было продиктовано чисто экономиче-
скими причинами. Ведь, как мы помним из 
«прямой линии», на центробанковской «неделе 
тишины» произошло ещё одно событие — 
встреча главы регулятора с президентом. Мы 
ни на что не намекаем, просто высказываем 
мысли вслух… 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Новогодний 
сюрприз 

от Центробанка

На декабрьском заседании ЦБ 
оставил ключевую ставку без из-
менений на уровне 21%. Такого по-
ворота событий не ждал никто — 
ни участники финансовых рынков, 
ни аналитики. Как же понимать 
это решение?

Смертельный пансионат

Наследники великого подвига 
 

Донской молодёжный десант КПРФ высадился в Краснодоне
Делегация комсомольцев во главе с первым секретарём Ростовского 

обкома ЛКСМ РФ Ириной Кислицыной посетила легендарный шахтёрский 
город в Луганской народной республике, где жили, учились и боролись с на-
цистами в годы Великой Отечественной войны члены комсомольской ан-
тифашистской организации, побывали в музее «Молодая гвардия», осно-
ванном 1 мая 1944 года. Одну из главных просветительско-патриотиче-
ских целей выездного мероприятия его организаторы определили как про-
тиводействие фальсификации событий советской истории.

Журналисты «Правды» 
на Афганской войне

Сорок пять лет назад, 25 декабря 1979 года, передовые части 
Советской Армии пересекли государственную границу Афганистана. 
С этой даты официально началась афганская война, которая про-
длилась более 9 лет. Там, вдали от Родины, наши солдаты и 
офицеры взяли на себя миссию по спасению мира от зарождающейся 
угрозы международного терроризма.
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ТРУД И КАПИТАЛ

Тем временем водители органи-
зуют пикеты у складов компании 
по всей стране. Протестующие вы-

ходят на улицы с транспарантами «Ама-
зон», подчиняйся закону» и «Амазон» — 
это несправедливость», скандируя: 
«Амазон», ты не сможешь спрятаться, 
мы видим твою алчную сторону». 

Хотя в корпорации заявили, что оста-
новка работы нескольких распредели-
тельных центров не нанесёт серьёзного 
вреда, аналитики, напротив, уверены, 
что продолжительная забастовка при-
ведёт к задержкам доставки посылок в 
таких крупных городах, как Нью-Йорк, 
Сан-Франциско, Атланта и Чикаго. 
Сколько продлится стачка пока не ясно, 
однако в профсоюзе уже назвали её 
крупнейшей за всю историю торгового 
гиганта. 

Причиной протестов стал отказ рабо-
тодателя от переговоров с профсоюзом. 
Ранее активисты Teamsters выдвинули 
ультиматум: если руководство «Амазона» 
до 15 декабря не примет участия в об-
суждении нового коллективного дого-
вора, то они будут вынуждены принять 
меры. Но предупреждение было про-
игнорировано. «Эти жадные руководи-
тели имели все шансы проявить поря-
дочность и уважение к людям, которые 
обеспечивают их сверхприбыли. Вместо 
этого они довели рабочих до предела, и 
теперь расплачиваются за это. Эта заба-
стовка — для них. Если ваша посылка 
задержится во время праздников, ви-
ните в этом ненасытную жадность «Ама-
зона», — заявил генеральный президент 
Teamsters Шон О’Брайен. 

«Амазон» от диалога с профсоюзом 
отказывается, ссылаясь на то, что тот 
не представляет достаточного числа 
персонала. Отметим, что в Teamsters 
входит только 10 тыс. сотрудников 
«Амазона». Это лишь малая часть шта-
та компании, составляющего 1,5 млн 
человек. Более того, торговый гигант 
также обвиняет профсоюзных активи-
стов в том, что те «вводят обществен-
ность в заблуждение» и «угрозами за-
ставляют сотрудников присоединяться 
к профсоюзной организации».  

Торговая онлайн-платформа «Ама-
зон» является вторым по величине част-

ным работодателем в мире и уже многие 
годы сталкивается с критикой из-за не-
безопасных условий труда. Так, в этом 
месяце было опубликовано расследова-
ние комитета сената США по здраво-
охранению, образованию, труду и пен-
сиям, которое показало, что корпорация 
занижала данные о травмах на рабочем 
месте. Кроме того, водители компании 
возмущены высокой продолжитель-
ностью рабочего дня, доходящего до 12 
часов. Причём чистая прибыль детища 
Джеффа Безоса только за последний 
квартал 2024 года превысила 15 млрд 
долларов, а работники едва сводят кон-
цы с концами. «Амазон» — одна из 
крупнейших компаний на Земле, но мы 
с трудом оплачиваем счета», — выска-
зался один из сотрудников. «Очень жаль, 
что Америка как общество дошла до та-
кого состояния. Мы ставим посылки и 
прибыль выше людей», — добавил дру-
гой рабочий.  

Между тем протесты получили под-
держку от немецких пролетариев. 
Профсоюз «Верди» сообщил, что стач-
ки начнутся на предприятиях компа-
нии в федеральной земле Северный 

Рейн-Вестфалия, а затем распростра-
нятся по всей Германии. 

Это не первая забастовка персонала 
«Амазона» в этом году. «Правда» уже 
писала о стачке в ноябре, когда рабочие 
из более чем 20 стран объединились в 
рамках кампании «Заставь «Амазон» 
платить», приуроченной к «чёрной пят-
нице» и «киберпонедельнику». Тогда 
протестующие выступили за улучшение 
условий труда и призвали компанию 
взять ответственность за решение про-
блемы климатического кризиса. 

 

Впрочем, в праздничные выходные 
американские граждане рискуют 
остаться не только без подарков, 

но и без кофе. Ещё одну масштабную 
забастовку организовал профсоюз ра-
ботников «Старбакса» (SBWU), объеди-
няющий 10 тыс. бариста из более чем 
500 заведений. Пятидневная забастовка 
началась 20 декабря в Лос-Анджелесе, 
Чикаго и Сиэтле. Сотрудники собрались 
на митинги у закрытых кофеен, сканди-
руя: «Нет контракта, нет кофе». В рож-
дественские дни протесты могут рас-
шириться уже до общенациональной 

стачки. Бастующие требуют повышения 
заработной платы, увеличения числен-
ности персонала в магазинах, а также 
улучшения графика работы.  

Профсоюзные активисты возмущены 
тем, что переговоры с сетью кофеен в 
течение нескольких месяцев не привели 
ни к какому результату: компания лишь 
давала «неоднократные публичные обе-
щания», а серьёзного предложения по 
новому контракту так и не последовало. 
«Никто не хочет бастовать. Это послед-
нее средство, но «Старбакс» нарушил 
обещание, данное тысячам бариста, и 
не оставил нам выбора», — говорится в 
заявлении профсоюза.  

Как недавно выяснилось, в «Старбаксе» 
готовы повысить заработную плату пер-
сонала всего лишь на 1,5%, что даже не 
покрывает инфляцию. «На самом деле 
это сокращение зарплаты», — полагают 
работники. Вместо этого профсоюз доби-
вается повышения минимальной почасо-
вой заработной платы на 64% немедленно 
и ещё на 77% в течение трёх лет. 

А вот руководство «Старбакса», на-
против, считает, что профсоюз «преж-
девременно прекратил» диалог и при-
зывает бастующих вновь вернуться к 
обсуждению. Однако рабочие уже не 
могут ждать. «Я мама троих детей, вклю-
чая дочь, которая больна диабетом. Я 
знаю, что значит паниковать из-за того, 
что мне сократили рабочие часы и я 
буду не в состоянии оплачивать счета и 
могу лишиться доступа к здравоохране-
нию, включая инсулин для моей доче-
ри», — рассказала одна из сотрудниц 
кофеен. Более того, рабочие не могут 
понять колоссальную разницу в доходах 
между ними и руководством. Так, гене-
ральный директор Брайан Никкол зара-
батывает больше 100 млн долларов в 
год, что в тысячи раз превышает зара-
ботную плату среднего бариста. 

Напомним: в прошлые годы кофей-
ного гиганта не раз уличали в наруше-
ниях трудового законодательства. За 
вступление в профсоюз компания могла 
уволить рабочих или урезать им льготы. 
«Старбакс» даже закрывал собственные 
торговые точки, где появлялись проф-
союзные ячейки. 

Иван ПЛОТНИКОВ.

США: забастовки 
начались накануне 

Рождества 
 

Предпраздничный период традиционно считается в США самым удачным 
для оказания давления на работодателей: компании сталкиваются с повы-
шенной нагрузкой, а протесты привлекают больше внимания обществен-
ности. Этим воспользовались тысячи сотрудников торговой онлайн-плат-
формы «Амазон», вышедшие под главенством профсоюза водителей грузо-
виков Teamsters на забастовку 19 декабря. Работа на семи объектах 
гиганта розничной торговли в Калифорнии, Нью-Йорке, Иллинойсе и Джор-
джии была приостановлена. Однако профсоюз не исключает, что к стачке 
могут присоединиться работники из других штатов. Основные требования 
бастующих — повышение заработной платы и улучшение условий труда.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Юбилей Сталина  
в грузинском Гори

Н а митинге было приня-
то заявление, где кри-
тически оценена про-

водимая в стране социально-
экономическая политика, что 
является глубинной причиной 
политического кризиса. От-
мечена высокая вероятность 
реставрации профашистского 
режима.  

«Нет войне! Нет украиниза-
ции Грузии!» — главный сло-
ган акции.  

В тот же день в одном из ак-
товых залов города была про-
ведена конференция, посвя-
щённая дате со дня рождения 
вождя народов.  

Участники конференции 
призвали новое правительство 
представить конкретную про-
грамму развития страны и ор-
ганизовать массовые объясни-
тельные встречи с обществен-
ностью Грузии. Подчеркнули 
необходимость широкой кам-
пании с целью освобождения 
от диктата Запада и быстрого 
восстановления нормальных 
отношений с Россией.  

Было высказано требова-
ние о восстановлении памят-
ника Сталину в центре горо-
да Гори, также о приостанов-
лении действия «Хартии 
Свободы» — закона, запре-

щающего коммунистическую 
идеологию.  

Коммунисты и активисты 
общественного движения «Со-
циалистическая платформа» 
оказались единственными в 
Грузии, кто отметил юбилей 
Сталина.  

Заявление от имени митин-
говавших зачитал Темур Сам-
нидзе — председатель Единой 
коммунистической партии 
Грузии, член Исполкома Совета 
СКП — КПСС. 

Пресс-служба СКП — КПСС.

В грузинском городе Гори отметили 145-летие 
со дня рождения Сталина. Активисты Единой ком-
мунистической партии Грузии провели митинг перед 
домом-музеем вождя, возложили цветы к его па-
мятнику. Этот памятник является единственным, 
который был сохранён в родном городе Иосифа Вис-
сарионовича в качестве музейного экспоната. 

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Роберт Фицо прибыл в 
Россию 22 декабря и за-
явил, что первый за во-

семь лет визит связан с отка-
зом Украины продлить транзит 
российского газа через свою 
территорию. Контракт на тран-
зит действует до 31 декабря. 
Из-за категорического нежела-
ния его продлевать убытки 
Украины составят 700—800 млн 
долларов в год. По словам Фи-
цо, убытки Словакии могут до-
стигать 500 млн евро. 

На встрече Владимира Пу-
тина и Роберта Фицо обсуж-
дались двусторонние отноше-
ния, энергетика и ситуация на 
Украине. Последнее противо-
речит выдуманной в Киеве 
догме — ничего об Украине 
без Украины. 

Вскоре словацкий премьер 
обвинил Зеленского в попыт-
ке дачи взятки на сумму 500 
млн евро в обмен на согласие 
одобрить вступление Украины 
в НАТО. Деньги предлагалось 
взять из замороженных рос-
сийских активов. 

Подконтрольные админист-
рации президента Украины 
СМИ и блогеры сначала гневно 
отрицали сам факт попытки 
подкупа со стороны Зеленско-
го. Лишь спустя двое суток 
Киев был вынужден признать 

эту попытку, но подал её как 
некую компенсацию за убытки 
от прекращения транзита газа. 

Ныне можно с уверен-
ностью говорить, что из-за 
хамской реакции на визит Фи-
цо в Москву режим Зеленского 
полностью утрачивает чело-
веческий облик. Так как от-
вертеться не удалось, Зелен-
ский и МИД Украины начали 
обвинять Фицо во всех грехах, 
а именно в «легитимизации 
Путина» и нежелании сотруд-
ничать с Еврокомиссией. Со-
ветник президента Украины 
Михаил Подоляк призвал ли-
шить Венгрию и Словакию 
права голоса в ЕС. 

Погрязший в коррупции Зе-
ленский покорил вершину ли-
цемерия и начал стыдить Фи-
цо за то, что тот «думает о 
деньгах, пока Украина теряет 
людей». И, в качестве вишен-
ки на киевском торте, призвал 
словацкие спецслужбы прове-
рить связи Фицо с Путиным. 

Словацкое общество отнес-
лось к встрече Роберта Фицо с 
Владимиром Путиным совер-
шенно спокойно и восприня-
ло её как попытку отстоять 
свои экономические интере-
сы. Противники Фицо смогли 
собрать на протестный ми-
тинг, состоявшийся в Брати-

славе 23 декабря, лишь около 
двух тысяч человек. Среди 
пришедших преобладали 
эмигранты с Украины и пред-
ставители прозападных фон-
дов и институтов. Организа-
торы пообещали пожаловать-
ся на Фицо в Генпрокуратуру 
Словакии, а оппозиция гро-
зит ему вотумом недоверия, 
на который у неё не хватает 
голосов. 

Депутат Европарламента 
Любош Блаха написал в своём 
телеграм-канале следующее: 
«Визит в Россию — это лучшая 
пощёчина Зеленскому за его 
высокомерие». Президент 
Словакии Петер Пеллегрини 
поддержал Роберта Фицо. 
«Глава правительства защи-
щает национальные интересы 
Словакии. Нашим интересам 
в ЕС и НАТО визит не навре-
дит», — считает он. 

Возвращаясь к Украине, 
можно констатировать, что 
режим Зеленского нажил себе 
второго после Венгрии врага 
из ЕС и НАТО, с которым есть 
общая граница. Напомним, 
недавно Зеленский обвинил 
премьер-министра Венгрии 
Виктора Орбана в «игре на 
стороне России и аморальных 
манипуляциях» из-за его об-
щения с президентом России 
и предложения о рождествен-
ском перемирии.  

Учитывая, что Роберт Фицо 
пригрозил Украине серьёзны-
ми последствиями за отказ от 
транзита российского газа, си-
туация для Киева складывает-
ся непростая. Словакия и Вен-
грия могут блокировать любую 
помощь Украине со стороны 
ЕС и НАТО. Своими заявле-
ниями и действиями в отно-
шении лидеров этих стран Зе-
ленский сжигает все мосты, 
хотя Украина постоянно нахо-
дится в положении просящего 
и давно уже не является субъ-
ектом мировой политики. 

 
Сергей АДАМОВ.

Уроки  
словацкой 
стойкости 

 
Премьер-министр Словакии Роберт Фицо стал вторым 

лидером страны, входящей в ЕС и НАТО, который встре-
тился в этом году с Владимиром Путиным. Первым был 
глава правительства Венгрии Виктор Орбан, посетивший 
Москву в июле. Фицо и Орбана в этом контексте связыва-
ет тот факт, что их контакты с Россией вызывают на-
стоящую истерику на Украине. 

Киргизия завершает год 
с неоднозначными резуль-
татами. Высокие темпы 
экономического роста со-
провождаются рекордными 
показателями неравенства, 
а увеличение доходов «съеда-
ется» повышением цен и 
тарифов. 

 

В  новый, 2025 год страна войдёт 
с новым правительством. В се-
редине декабря ушёл в отставку 

премьер-министр Акылбек Жапаров, 
занимавший этот пост больше трёх 
лет. Интрига вокруг неожиданного 
решения держалась недолго. 

Как заявил президент Садыр Жа-
паров, уход главы кабмина связан с 
коррупционным скандалом в госу-
дарственной налоговой службе. 
«Стали известны махинации, свя-
занные с акцизными марками, — 
пояснил он. — Эта отрасль была на 
контроле Акылбека Усенбековича, 
соответственно, можно было оста-
новить незаконные действия. Я был 
вынужден отстранить его от долж-
ности из-за расследуемого уголов-
ного дела, чтобы устранить кон-
фликт интересов». 

Новым руководителем прави-
тельства назначен Адылбек Касы-
малиев, прежде занимавший пост 
первого вице-премьера. В госу-
дарственной системе постсоветской 
Киргизии он далеко не новичок. С 
1990-х годов Касымалиев работал 
на различных должностях в налого-
вой инспекции и министерстве фи-
нансов, а в 2015—2018 годах воз-
главлял минфин. Поэтому серьёз-
ного разворота в социально-эконо-
мической политике ожидать не 
приходится. 

В одном из своих первых выступ-
лений в новой ипостаси Касымали-
ев поделился амбициозными пла-
нами. Правительство, заявил он, на-
мерено поддерживать темпы роста 
ВВП на уровне 9 процентов в год, 

что позволит увеличить объём эко-
номики вдвое, до 30 миллиардов 
долларов, уже к 2030 году. «Прове-
дём структурную трансформацию 
экономики, обеспечив переход от 
сервисной к индустриально-аграр-
ной модели. Снизим уровень бед-
ности до 17 процентов. Обеспечим 
80 процентов детей местами в дет-
ских садах», — обещает Касымалиев.  

Правда, методы, которыми каби-
нет министров собирается добиться 
этих целей, выглядят довольно 
спорными. Например, глава прави-
тельства считает необходимым до-
вести долю малого и среднего биз-
неса до 50 процентов ВВП, а также 
устранить государственную моно-
полию в энергетике, обеспечив при-
ток инвестиций.  

Если верить официальной стати-
стике, экономика республики раз-
вивается неплохими темпами. По 
итогам января она выросла на  
9 процентов. Не в последнюю оче-
редь это связано с геополитически-
ми потрясениями, вызвавшими 
всплеск так называемого параллель-
ного импорта в Россию. Если за весь 
2021 год Киргизия отправила туда 
товаров на 333 миллиона долларов, 
то за первые десять месяцев этого 
года стоимость поставок составила 
уже 937 миллионов долларов.  

Как обычно при капитализме, 
плоды роста распределяются нерав-
номерно. Это подтвердил опубли-
кованный в декабре доклад статко-
митета СНГ. Согласно последним 
данным, Киргизия опередила Рос-
сию и вышла на первое место среди 
стран содружества и Евразийского 
экономического союза по глубине 

неравенства. Коэффициент Джини 
в республике составил 0,434, а раз-
рыв между доходами 20 процентов 
беднейших и 20 процентов богатей-
ших домохозяйств увеличился за 
последние четыре года почти вдвое. 

По простым жителям сильнее все-
го бьёт рост тарифов и цен. Как за-
явил министр энергетики Таалайбек 
Ибраев, с 1 мая следующего года 
электроэнергия подорожает на 15—
20 процентов. Текущие цены, утвер-
ждает чиновник, не покрывают рас-
ходы на производство и распреде-
ление энергии. Если общая инфля-
ция составляет чуть более пяти про-
центов, то ряд продуктов подорожал 
куда заметнее. Например, цены на 
сливочное масло и творог выросли с 
начала года на 8—9 процентов.  

Как признаёт национальный ста-
тистический комитет, энергетиче-
ская ценность потребляемых насе-
лением продуктов питания состав-
ляет в среднем 2304 килокалории в 
сутки — немногим больше физио-
логических потребностей, состав-
ляющих 2100 килокалорий. В ряде 
регионов, включая Бишкек и Бат-
кенскую область, потребление ниже 
этого критического порога.  

Если общий уровень бедности ра-
вен в стране 29,8 процента, то среди 
детей до 17 лет — 36,7 процента. Эти 
цифры намного серьёзнее и судьбо-
носнее, чем рост ВВП — вещь не 
очень стабильная и не оказывающая 
решающего влияния на благополучие 
большинства населения. То, что эта 
ситуация коренным образом изме-
нится в новом году, весьма сомни-
тельно. 

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Рост 
без прогресса

БРАТИСЛАВА. В Словакии в I квартале 2025 
года начнётся сбор подписей за выход страны из 
ЕС и НАТО, сообщил общественный деятель Матуш 
Алекса,  основатель гражданского объединения 
«Мотоциклисты Словакии — Брат за брата», которое 
занимается подготовкой петиции. Предыдущее 
предложение в пользу отмены антироссийских 
санкций уже набрало более 360 тысяч подписей. 
Для того чтобы референдум по этому вопросу со-
стоялся, необходимо передать все подписанные 
бланки президенту Словакии, и именно он должен 
официально объявить о проведении плебисцита.   

ЛАРГУЦА. В этом молдавском селе установили 
ещё один памятник румынским солдатам, воевав-
шим за нацистов во время Второй мировой войны. 
Очередное «кладбище румынских героев» открыла 
ассоциация «Монументум». Местные власти также 
выступили в поддержку церемонии в честь воен-
нослужащих армии Иона Антонеску —фашистского 
диктатора, который в союзе с Германией вторгся 
в СССР в 1941 году (тогда Румыния официально 
оккупировала несколько регионов Советского Сою-
за, в том числе современную Молдавию, а также 
части Одесской, Николаевской и Винницкой обла-
стей УССР, где проводила политику ассимиляции 
местного населения).  

НЬЮ-ЙОРК. Дональд Трамп всерьёз думает о 
приобретении Гренландии и Панамского  канала. 
Как сообщает газета «Нью-Йорк пост», ссылаясь на 
осведомлённые источники, ожидающий инаугура-
ции 47-й хозяин Белого дома заявил, что Америка 
должна «расти как империя», поскольку «империи, 
которые не растут, начинают разваливаться». Ранее 
Трамп охарактеризовал владение Гренландией как 
«абсолютную необходимость» для США. Политик 
считает, что остров принесёт стране больше терри-
торий, чем покупка Луизианы. Он также заявил о 
намерении потребовать возвращения Панамского 
канала в американскую собственность.   

ПЕКИН — МАНИЛА. Китай призвал Филиппи-
ны в кратчайшие сроки убрать со своей территории 
американскую систему «Тифон», способную запус-
кать ракеты средней дальности, сообщили в пресс-
службе посольства КНР в Маниле. «Этому региону 
нужны мир и процветание, а не ракеты и конфрон-
тация», — отмечается в заявлении дипмиссии. Под-
небесная обратилась к филиппинским властям с 
просьбой «внять увещеваниям стран и народов 
региона, срочно избавиться от «Тифона» и не идти 
дальше по неверному пути».  

ОТТАВА. Более трети депутатов канадского 
парламента от правящей Либеральной партии за-
явили о желании снять премьера страны Джастина 
Трюдо с поста лидера политобъединения. По сло-
вам Чандры Арьи, давнего сторонника главы пра-
вительства, на данный момент нет иного пути, кро-
ме как сменить руководство либералов прямо сей-
час. Между тем неделю назад Трюдо заявил, что 
не собирается покидать пост (несмотря на переме-
ны в кабмине и уход в отставку министра финансов 
Христи Фриланд), поскольку «хочет продолжать 
делать Канаду лучше вместе с однопартийцами».  

ВАРШАВА. Председатель правления фонда 
«Волынь, мы помним» Катажина Соколовская при-
звала Польшу прекратить контакты с Украиной до 
тех пор, пока не будут эксгумированы тела жертв 
Волынской резни. «Со страной, строящей свою 
идентичность на преступной идеологии Бандеры, 
нельзя иметь дело как с партнёром; не может быть 
и речи о дружбе там, где убийцы и геноцидники 
возведены на пьедестал славы», — отметила Соко-
ловская, потребовав от Киева признать Волынскую 
резню геноцидом, осудить виновных в этой траге-
дии и отречься от бандеровской идеологии.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

26-й фестиваль «Боль-
шой мир льда и снега», ко-
торый является крупней-
шим в мире ледово-снеж-
ным тематическим пар-
ком, на днях официально 
открылся в городе Харбин 
(административный центр 
провинции Хэйлунцзян, Се-
веро-Восточный Китай). 

 

Н а создание парка ушло в 
общей сложности 300 ты-

сяч кубометров льда и снега. 
В его дизайне и строитель-
стве были использованы эле-
менты предстоящих зимних 
Азиатских игр, которые 
пройдут в Харбине в насту-
пающем 2025 году. 

Синьхуа.

Большой мир льда и снега

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Благотворительный ма-
рафон «Согреем детские 
сердца» проходит в Моги-
лёвской области, сообщила 
корреспонденту БЕЛТА 
председатель Могилёвского 
областного отделения Бе-
лорусского детского фонда 
Ирина Фисюк. 

«Областной марафон при-
зван оказать матери-
альную помощь нуж-

дающимся и подарить радость 
новогоднего праздника тем де-
тям, которые лишены его в 
обычной жизни, — отметила  
И. Фисюк. — В этом году он со-
стоится уже в 13-й раз. Инициа-
тива действительно стала вос-
требованной: в преддверии её 
проведения мы традиционно 
получаем много звонков — как 
от нуждающихся в помощи лю-
дей, так и от желающих помочь». 

В программу акции вошло 
много разных мероприятий — 
благотворительные праздники, 
посещение лечебных учрежде-
ний. Также дан старт фотокон-
курсу «Зимние забавы» для де-
тей из детских домов семейно-
го типа в регионе. Инициатива 
даёт возможность ребятам про-
явить свои творческие способ-
ности, запечатлеть яркие мо-
менты и радостные эмоции, ко-

торые дарят нам зимние раз-
влечения. Победителей кон-
курса отметят дипломами и 
памятными призами 3 января 
2025 года на большом ново-
годнем празднике в Могилёв-
ском областном центре твор-
чества. 

7 декабря была запущена ак-
ция «Рождественская посылка», 
которая проводится совместно с 
Могилёвским филиалом РУП 
«Белпочта». Неравнодушные 
жители региона смогут собрать 
посылку (книги, канцелярию, 
игрушки, товары личной гигие-
ны, спортивный инвентарь) и 
подарить счастливые моменты 
детям-сиротам, проживающим 
в 49 детских домах семейного 
типа. Подарки можно оставить в 
ящиках, установленных во всех 
почтовых отделениях области. 

Ещё одна акция по сбору 
средств «Путешествие в лето» 
позволит 50 сиротам провести 
незабываемый день в одном из 
минских аквапарков. Без па-
мятного подарка не останутся 
и те, кто совершил пожертво-
вание на определённую сумму: 
благотворитель получит автор-
ский набор открыток-календа-
рей «Спешите делать добрые 
дела!» на 2025 год. Работы соз-
даны юными художниками — 
воспитанниками студии «Ос-
новы дизайна» Могилёвского 
экономического промышлен-
но-технологического колледжа. 

Кульминация акции — теле-

марафон «Согреем детские 
сердца» в прямом эфире теле-
канала «Беларусь 4. Могилёв». 
Его проведение стало хорошей 
предновогодней традицией. На 
протяжении шести часов в те-
лестудии с подарками и по-
здравлениями побывают десят-
ки гостей — представители 
предприятий и организаций, 
исполнительной власти, пред-
приниматели, общественные и 
благотворительные объедине-
ния. Каждый из них внесёт по-
сильный вклад в общее дело, а 
собранные за время марафона 
деньги будут направлены на 
нужды детей, которые требуют 
особого внимания, заботы и  
помощи. 

В первую очередь за счёт со-
бранных на телемарафоне по-
жертвований будет закупаться 
необходимое медицинское и 
реабилитационное оборудова-
ние. Например, планируется 
приобрести оборудование для 
сенсорной комнаты чаусского 
Центра коррекционно-разви-
вающего обучения и реабили-
тации, подъёмник для бассейна 
Могилёвскому областному 
центру коррекционно-разви-
вающего обучения и реабили-
тации, медицинский откашли-
ватель Глусскому детскому со-
циальному пансионату «Весно-
во». Всего в список потребно-
стей вошло около 20 позиций, 
в том числе инвалидные коляс-
ки и вертикализаторы.

Согреем  
детские сердца
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Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

1 января 
— Новогодний праздник. 
— 1919 г. — образование Белорусской ССР. 
— 1959 г. — победа Кубинской революции. 

2 января 
— 145 лет со дня рождения В.А. Дегтярёва 

(1880—1949) — советского конструктора стрел-
кового оружия, Героя Социалистического Труда, 
лауреата Сталинских премий. 

— 100 лет со дня 
рождения И.К. 
А р х и п о в о й 
(1925—2010) — 
оперной певицы, 
народной арти-
стки СССР. С 1956 г. 
— в Большом те-
атре. Лауреат Ле-
нинской премии. 
3 января 

— 1909 г. — в Париже открылась Пятая 
(Общероссийская) конференция РСДРП (3—
9 января). Конференция указала, что новый 
революционный кризис неизбежен. 
4 января 

— 1879 г. — в Петербурге создан «Северный 
союз русских рабочих» — одна из первых ре-
волюционных рабочих организаций с Про-
граммой: свержение самодержавия, установ-
ление демократических свобод, изменение со-
циального строя. Руководители — С.Н. Халту-
рин и В.П. Обнорский. 

— 120 лет назад (1905) в Женеве вышел 
первый номер первой большевистской 
еженедельной газеты «Вперёд», созданной 
по инициативе В.И. Ленина. 
5 января 

— 1913 г. — редакция «Правды» привет-
ствует своих многочисленных сотрудни-
ков, рабочих и друзей в связи с выходом 
201-го номера. В.И. Ленин писал А.М. Горь-
кому: «200 номеров выдержали — рекорд». 

— 145 лет со дня рождения Н.К. Метнера 
(1880—1951) — русского композитора и пиа-

ниста, создателя жанра небольших фортепьян-
ных пьес «сказок». 
6 января 

— 1918 г. — В.И. Ленин написал статью 
«Как организовать соревнование?». 
7 января 

— 115 лет со дня рождения К.С. Заслонова 
(1910—1942) — одного из руководителей пар-
тизанского движения в Белоруссии в годы 
Великой Отечественной войны. Комбриг, Ге-
рой Советского Союза. Руководил подпольной 
группой в Орше. Погиб в бою. 

— 90 лет со дня рождения В.Н. Кубасова 
(1935—2014) — советского космонавта, канди-
дата технических наук, дважды Героя Совет-
ского Союза, дважды побывавшего в космосе. 
8 января 

— 130 лет со дня рождения А.Л. Минца 
(1895—1974) — советского физика и радиотех-
ника, академика АН СССР, Героя Социалисти-
ческого Труда. Руководил созданием мощных 
радиовещательных станций. Лауреат Ленин-
ской и Сталинских премий. 

— 115 лет со дня рождения Г.С. Улановой 
(1910—1998) — великой советской балерины, 
народной артистки СССР. Дважды Герой Со-
циалистического Труда, лауреат Ленинской и 
Сталинских премий. 
9 января 

— 140 лет со дня рож-
дения В.Н. Билль-Бело-
церковского (1885—
1970) — советского писа-
теля. Автор пьес о ста-
новлении Советской  
власти. 
10 января 

— 1919 г. — в Лондоне прошла Первая на-
циональная конференция под лозунгом «Ру-
ки прочь от России!» в защиту Советской Рос-
сии, против иностранной военной интервенции. 

— 1930 г. — образование Мордовской ав-
тономной области в составе РСФСР. Ныне 
— Республика Мордовия.

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯЗОНА БЕДСТВИЯ

Укрепление «вертикали вла-
сти» в условиях капитализма 
оборачивается безнаказан-
ностью федеральных компа-
ний-монополистов. Одной из 
жалоб, «прорвавшихся» на 
«прямую линию» с Путиным, 
был крик о помощи от вла-
дельцев более пяти тысяч дач-
ных участков в более чем 20 
СНТ и жителей сёл Ульяновка 
и Морозовка Омского района 
Омской области. 

Д ля понимания масштаба бед-
ствия: село Морозовка — почти 
три тысячи жителей, Ульяновка 

— более полутора тысяч. Пригород, 
хорошее транспортное сообщение с 
Омском, в последние годы шла ак-
тивная застройка. Там селились те, 
кто хотел жить в более или менее 
экологически чистом месте, работая 
в городе. Те, у кого поменьше средств, 
очень часто круглый год жили на 
утеплённых дачах. Рядом — железная 
дорога и военный аэродром. Общая 
площадь постепенно заболачиваемой 
земли приближается уже к сотне 
квадратных километров. Не гектаров 
— километров.  

Начались подтопления ещё в про-
шлом году после ввода в эксплуата-
цию новой секции золоотвала (под 
номером 4А) ТЭЦ-5, принадлежащей 
ТГК-11 — части структуры ИнтерРАО. 
По общему мнению, увеличение мощ-
ности золоотвала привело к «продав-
ливанию» водоносных слоёв и, как 
следствие, к подъёму уровня грунто-
вых вод вокруг этого гидросооружения.  

В обращении к Путину пострадав-
шие владельцы дачных участков на-

писали: «Начиная с середины 2023 го-
да, после ввода в эксплуатацию, уро-
вень грунтовых вод вокруг золоотвала 
начал подниматься и дачные участки 
стали уходить под воду». 

Однако «общее мнение» — это ещё 
не юридический факт. 

Высказывались о причинах бед-
ствия и ответственные лица. Так, 
министр энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства Омской 
области Владимир Шнипко заявил, 
что «подтопление могло быть вы-
звано грубыми нарушениями Сан-
ПиНов при строительстве секции 4А 
золоотвала». Правительство Омской 
области объявило территорию возле 
золоотвала «зоной повышенной го-
товности». 

Областная прокуратура пошла 
дальше, потребовав исправить нару-
шения при работе золоотвала ТЭЦ-5. 
Такая мера прокурорского реагиро-
вания юридически вполне корректна. 
Подтопления окружающих площадей 
— это, несомненно, нарушение при 
эксплуатации. А вот в технологиче-
ских причинах прокуратура разби-
раться не обязана. Её дело — прину-
дить собственника сделать работу 
объекта безопасной. А уж кто на са-
мом деле виноват — это пусть разби-
рается сам собственник, находит это-
го виноватого и требует компенса-
цию с него. 

Однако руководство ТГК-11 не со-
гласилось с позицией прокуратуры. 
По его мнению, виновата в пробле-
мах дачников плохая погода. Дес-

кать, слишком много воды выпало с 
неба (хотя по объёму осадков 2023 и 
2024 годы мало отличались от дру-
гих лет). И вообще — золоотвал ни 
при чём. 

И что интересно: когда этим летом 
в СМИ поднялся большой шум по 
поводу подтоплений, ТГК-11 вроде 
даже начала проводить какие-то ра-
боты по откачке воды с полей вокруг 
золоотвала. Однако потом всё это 
шевеление прекратилось, сегодня 
какие-то минимальные действия 
предпринимают только администра-
ция Омского района и областное 
правительство. Видимо, в ИнтерРАО 
быстро осознали масштаб возмож-
ных проблем и финансовых потерь 
и дали команду «уходить в глухую 
оборону».  

Сейчас юристы ТГК-11 отстаивают 
в Арбитражном суде позицию «золо-
отвал не имеет никакого отношения 
к подтоплениям», оспаривая пред-
ставление надзорного органа. В Ин-
терРАО прекрасно понимают: как 
только вина ТГК-11 станет юридиче-
ским фактом, компания получит ты-
сячи исков от людей, лишившихся 
собственности из-за подтопления. И 
общая сумма будет достаточно чув-
ствительной даже для такого мон-
стра, как ИнтерРАО.  

Мало того, рядом — Транссибир-
ская магистраль, и грунтовая «осно-
ва» железной дороги тоже постепен-
но начинает «плыть», а это может 
привести к деформации пути и дру-
гим проблемам. Если в суды войдёт 

другой «монстр» — РЖД, мало не по-
кажется. Рядом — военный аэро-
дром, а «бодаться» с армией сегодня 
тоже желающих нет. Так что энерге-
тики ни в какую не хотят признавать 
свою вину.  

Суды в Арбитраже продолжаются. С 
точки зрения здравого смысла — всё 
понятно. Золоотвалы — достаточно 
сложные сооружения, при их проекти-
ровании нужна серьёзная гидрологи-
ческая экспертиза. На каком этапе в 
ТГК-11 «сэкономили», сказать трудно. 
Но какие-то исследования подземных 
водоносных слоёв ведутся только сей-
час. И, похоже, их цель — «научно» до-
казать непричастность золоотвала к 
подтоплениям. Как известно, у нас 
«эксперты» за деньги могут написать 
что угодно, научная честность и репу-
тация — вещи, о которых многие дав-
но забыли. 

Но самое страшное в этой истории 
то, что региональная власть оказыва-
ется бессильна перед компанией-мо-
нополистом, которая чихать хотела и 
на прокуратуру, и на областных ми-
нистров. ИнтерРАО — игрок гораздо 
большего масштаба, чем местные чи-
новники. 

Так что, да, единственный способ 
сделать хоть что-то — это писать че-
лобитные президенту. Может, он хоть 
пальчиком погрозит зарвавшимся ба-
рам из своего окружения… 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
Омская область.

А вода продолжает прибывать…

ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ»

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
— Определённый шаг вперёд сде-

лан. Но если бы правительство и 
парламентское большинство не про-
тивились инициативе коммунистов, 
государственная казна на протяже-
нии нескольких лет уже получила 
бы триллионы рублей. Да и классо-
вый подход, проявленный прави-
тельством и парламентским боль-
шинством, сохранил щадящий на-
логовый режим для крупного бизне-
са и увеличил нагрузку на средний 
класс, тогда как мы предлагали такую 
шкалу прогрессии, где основной 
упор делался именно на крупный 
капитал.  

Фракция КПРФ выступала и за 
другие налоговые изменения, пред-
лагая принять норму о возмещении 
в полном объёме предприятиям об-
рабатывающей промышленности 
расходов на модернизацию, увели-
чить поддержку научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских 
работ, отменить НДС для малого и 
среднего бизнеса, работающего по 
упрощённой системе налогообложе-
ния. Поэтапная отмена НДС позво-
лила бы удешевить выпуск отече-
ственной продукции и побороть ин-
фляцию…  

— …с которой вот уже лет десять 
безуспешно борется Центробанк 
с помощью таргетирования и по-
вышения ключевой ставки. 

— Эта политика Банка России де-
вальвирует все потуги роста. Повы-
шение ключевой ставки на один про-
центный пункт вытаскивает из бюд-
жета 290 миллиардов рублей — тако-
ва цена индексации социальных вы-
плат. Кроме того, высокая ключевая 
ставка ограничивает доступ про-
изводственного сектора к финансам. 

Среди стран «двадцатки» у нас 
один из самых низких уровней мо-
нетизации экономики (отношение 
денежной массы к ВВП). За 35 лет 
рыночных реформ только в послед-
ние четыре года монетизация под-
нялась выше 50%, что является ми-
нимальным пороговым уровнем 
экономической безопасности, а 
прежде она не достигала даже этой 
отметки. Заметьте: в странах «се-
мёрки» монетизация ниже 100% во-
обще не опускается. В Японии она 
составляет 280%, в Китае, который в 
«семёрку» не входит, но является 
второй экономикой мира, — 250%. И 
в этих двух странах минусовая ставка 
для инвестиций. 

А у нас заявлена цель — достиже-
ние технологического суверенитета 
и замещение импорта отечествен-
ной продукцией, но Центробанк 
своей кредитно-денежной полити-
кой делает её недостижимой. Кто бу-
дет строить завод или открывать но-
вое производство, если рентабель-
ность промышленных предприятий 
составляет от 2,5% до 15%, а кредиты 
выдаются под 30% годовых? 

Сергей Чемезов, руководитель гос-
корпорации «Ростех», объединяю-
щей 800 научных и производствен-
ных организаций, выступая 24 ок-
тября этого года в Совете Федерации, 
заявил, что при сохранении такой 
ключевой ставки большинство пред-
приятий станут банкротами, а экс-
порт высокотехнологичной продук-
ции придётся вообще прекратить. 
После этого Центробанк повысил 
ключевую ставку ещё на 2 процент-
ных пункта. Что это, если не умыш-
ленное убиение экономики? Импор-
тозамещение пробуксовывает, дав 
прирост всего лишь 2% за последние 
десять лет. Импорт с Запада переве-
дён на Восток, из-за чего увеличи-
лись на 15—20% расходы на логи-

стику, что тоже внесло свой вклад в 
рост цен. 

Банк России сегодня реализует 
принципы «вашингтонского консен-
суса», предписывающего вкладывать 
сырьевые доходы в чужую валюту. 
Поэтому придуманы и бюджетное 
правило, и демпфер, превращающие 
наше конкурентное преимущество в 
гирю. 350 миллиардов долларов рос-
сийских золотовалютных резервов 
арестовали за рубежом — и тишина. 
Никто не судится. На встречах раз-
ного формата с председателем Цент-
робанка фракция КПРФ обращала 
внимание на то, что хранение ре-
зервов в золоте и платине более на-
дёжно. Именно так сегодня посту-
пают китайцы и японцы. Но наших 
банкиров-финансистов, видимо, да-
же горький опыт ничему не научил. 

В соответствии с 75-й статьёй Кон-
ституции основная функция Цент-
робанка — защита и обеспечение 
устойчивости рубля. Однако только 
за этот год рубль подешевел на 20%, 
а за 11 лет инфляционного таргети-
рования — почти в 4 раза. Если банк 
не справляется с основной своей 
функцией, значит, он проводит не-
верную политику и нужно её менять. 
КПРФ неоднократно вносила по-
правки в закон о Центробанке. Мы 
убеждены, что Банк России должен 
быть государственным и отвечать за 
рост экономики, а не заниматься 
обогащением узкой группы спеку-
лянтов, как происходит сегодня.  

Это иллюзия, что плавающим кур-
сом рубля и высокой процентной 
ставкой можно побороть инфляцию. 
У нас 57% товаропроизводителей за-
висят от импорта. А при плавающем 
курсе брать валютный кредит очень 
рискованно.  

Можно посоветовать нашим пра-
вителям учиться у Сталина, который 
провёл две индустриализации. В 
1929—1930 годах он ввёл двухкон-
турную денежную систему. Безна-
личные деньги обеспечивали строи-
тельство, промышленность, сельское 
хозяйство, а наличными выплачи-
валась зарплата. По сути, это была 
экономика с двумя разными типами 
денег, взаимно неконвертируемыми. 
На строительство заводов, реализа-
цию ракетного и ядерного проектов 
были брошены безналичные ресур-
сы из второго денежного контура. 
Стали работать заводы, полки мага-
зинов заполнились товарами. Вот 
вам и победа над инфляцией. Любой 
советский школьник знал, что ин-
фляция — это необеспеченность де-
нежной массы товарами. А у нас 
производство глушится дорогими 
кредитами. Рост стоимости кредита 
по всей производственной цепочке 
тоже ведёт к росту инфляции. Полу-
чается замкнутый круг. 

Банк России гасит всякую инве-
стиционную активность банков. За-
чем рисковать, вкладывая деньги в 
строительство заводов, когда можно 
купить ценные бумаги — флоатеры 
или положить на депозит и через 
год получить гарантированный до-
ход 22%. 

Сегодня примерно 100 триллио-
нов рублей находится на депозитах: 
58 триллионов рублей — у физиче-
ских лиц и 36 — у юридических. Че-
рез год при такой ключевой ставке 
они превратятся в 122 триллиона 
рублей (ключевая ставка плюс один 
процент). Но ведь деньги на депози-
тах есть только у 20—30% населения, 
которые получают свой доход, по 
сути, за счёт остальных. 

— Некоторые законы, принятые 
за последний год по инициативе 
правительства, наглядно показы-
вают, что финансовый блок каби-
нета министров пытается найти 

деньги в полупустых кошельках 
граждан. Увеличены штрафы за 
нарушения правил дорожного 
движения и утилизационный 
сбор, введён сбор с блогеров за 
рекламу в интернете, в десятки 
раз повышены судебные пошли-
ны. Последнее, пожалуй, самое 
возмутительное решение.  

— Именно поэтому фракция 
КПРФ, противодействуя такой тен-
денции, впервые в восьмом созыве 
Госдумы смогла собрать 91 подпись 
депутатов для подачи обращения в 
Конституционный суд по вопросу 
ограничения гражданам России до-
ступа к правосудию на основании их 
имущественного положения. Бук-
вально на днях обращение было на-
правлено в Конституционный суд.  

К инициативе коммунистов при-
соединились фракция «Справедли-
вой России — За правду», несколько 
членов ЛДПР и два независимых де-
путата. Подписавшие обращение де-
путаты считают, что нарушено га-
рантированное Основным Законом 
право граждан на судебную защиту. 
В обоснование своей позиции мы 
привели следующие расчёты.  

Согласно данным Росстата, в 2023 
году медианная заработная плата 
составила в России 46751 рубль. Для 
обращения в суд общей юрисдикции 
первой инстанции гражданин дол-
жен потратить около 10% своей зар-
платы на государственную пошлину 
по иску неимущественного характе-
ра. Логично из медианной заработ-
ной платы вычесть сумму, состав-
ляющую прожиточный минимум 
(для трудоспособного гражданина 
это 19329 рублей). Тогда финансовое 
бремя окажется ещё более суще-
ственным. 

А если иск содержит имуществен-
ные требования, скажем, по оспари-
ванию кредитного договора, то за 
обращение в суд нужно заплатить 
пошлину, более чем в два раза пре-
вышающую остаток медианной за-
работной платы гражданина за вы-
четом прожиточного минимума. 
Учитывая закредитованность насе-
ления (50 миллионов человек, или 
более 40% населения старше 16 лет, 
имеют кредиты на общую сумму 
34,8 триллиона рублей), речь может 
идти о массовом нарушении кон-
ституционного права граждан на су-
дебную защиту.  

— Между тем КПРФ давно пред-
ложила несколько способов уве-
личения доходов государства, ко-
торые не только безболезненны 
для большинства населения, но и 
полезны для экономики. О на-
ционализации и прогрессивной 
шкале НДФЛ вы уже сказали. Да-
вайте вспомним и ещё одну зако-
нодательную инициативу — об 
установлении госмонополии на 
производство и продажу алко-
гольной продукции. Есть ли по-
движки в этом вопросе? 

— Действительно, такой законо-
проект мы вносили тоже не один 
раз. При самых скромных подсчётах 
введение госмонополии на про-
изводство и реализацию спиртсо-
держащей продукции принесло бы в 
бюджет порядка 3 триллионов руб-
лей. Без этого, уверен, нам не побо-
роть контрафакт. Львиная доля до-
ходов сегодня идёт мимо госказны: 
одну смену ликёро-водочные заводы 
работают с акцизами и две смены — 
на «чёрный рынок». 

Ошибочно видеть здесь только 
экономическую проблему или про-
блему борьбы с преступностью. Это в 
первую очередь вопрос сбережения 
народа. Более 10 тысяч человек уми-
рают ежегодно от употребления не-
качественного алкоголя. Более 700 

тысяч, как сообщает статистика, бо-
леют от причин, связанных с упо-
треблением некачественного алко-
голя. Во всех странах Скандинавии 
действует монополия на производ-
ство и продажу ликёро-водочной 
продукции. Но алкогольное лобби 
мешает пойти России по этому пути. 

— Недавно в Госдуме состоялся 
«правительственный час», где об-
суждался вопрос подготовки кад-
ров по рабочим специальностям. 
Об этой проблеме заговорили 
вдруг все и сразу года два назад, 
когда предприятия оборонной 
промышленности стали испыты-
вать кадровый голод. Но фракция 
КПРФ била тревогу ещё тогда, ко-
гда процесс разрушения системы 
среднего профтехобразования 
только начинался. 

— И у его руля стояла всё та же 
госпожа Набиуллина, которая, буду-
чи министром экономического раз-
вития, протащила закон о передаче 
ПТУ с федерального уровня на ре-
гиональный. Регионы получили 200 
полномочий, лишь треть из которых 
были обеспечены финансовыми 
мандатами. И от ПТУ стали избав-
ляться. Одни превратились в инсти-
туты, другие вовсе закрылись. Пере-
стали готовить многие технические 
специальности, остались повара, 
бухгалтеры, парикмахеры вместо то-
карей, фрезеровщиков, сварщиков.  

Мы попросили ряд предприятий 
изучить проблему подготовки ин-
женерных специальностей в вузах. 
Они сделали наложение программ 
Бауманки на периферийные вузы. 
Оказалось, студент на периферии 
получает вдвое меньше знаний, чем 
студент московского технического 
университета.  

Напомню, как была выстроена со-
ветская система профессионального 
образования. В её основе лежал от-
раслевой принцип. Например, когда 
строился завод «Ростсельмаш», ря-
дом с ним были открыты шесть фаб-
рично-заводских училищ (ставших 
впоследствии ПТУ), два техникума, 
которые готовили линейных руко-
водителей первого звена, и универ-
ситет для подготовки инженерно-
технических кадров. Появился в Ро-
стове-на-Дону вертолётный завод — 
добавили авиационные кафедры, по-
строили подшипниковый завод — 
стали готовить специалистов и этого 
профиля. Раньше со второго семе-
стра первого курса все учащиеся 
ПТУ, студенты техникумов и вузов 
проходили технологическую прак-
тику, чтобы руками ощутить свою 
будущую профессию. И чем старше 
курс, тем больше практики. 

Сегодня только те предприятия, 
которые думают о будущем, сохра-
нили эту традицию подготовки и 
воспитания кадров: тот же «Рост-
сельмаш», Кировский завод, ряд 
предприятий ВПК. А раньше это всё 
было продумано, организовано на 
федеральном уровне.  

В проекте закона КПРФ «Образо-
вание для всех» есть положение, что 
технические училища должны быть 
под контролем не только мини-
стерства просвещения, но и отрас-
лей. А чтобы дети были ориентиро-
ваны не на всякие «угадайки» и шоу, 
надо возрождать технические под-
ростковые клубы. В родном мне Ро-
стове-на-Дону в 1991 году было по-
рядка 140 таких клубов, за которые 
отвечали предприятия. Они давали 
инструменты, поставляли отходы 
производства, из которых ребята ма-
стерили поделки, а пенсионеры-ма-
стера учили детишек пилить, кле-
пать — словом, формировали у них 
инженерное мышление. Сегодня 
профориентации вообще никакой 

нет. Хорошо, что, наконец-то, воз-
вращены в школу уроки труда, кото-
рые на определённом этапе разру-
шения советской системы образова-
ния тоже были осмеяны. 

Конечно, проблема возрождения 
профтехобразования — комплексная. 
Для её решения надо не 3,5% ВВП за-
кладывать в бюджете на образова-
тельную сферу, а вдвое больше. 
Должна быть проделана серьёзная 
работа над ошибками, допущенными 
в системе школьного образования. 
Упал уровень преподавания матема-
тики, геометрии, физики; что такое 
черчение, школьники вообще не 
знают. Ну как вы хотите вырастить 
тогда будущих инженеров? Переход 
на ЕГЭ и болонскую систему привил 
учителям безответственность, «уга-
дайка» убила творческий процесс по-
знания, а платность привела к ком-
мерциализации сознания организа-
торов образования и науки, потому 
что они не заинтересованы в каче-
стве, их заботит только вал: чем боль-
ше набрали студентов, которые пла-
тят, тем лучше. И средства массовой 
информации должны осознать свою 
созидательную роль, чтобы не чер-
нухой потчевать народ, а утверждать 
престиж человека-творца. 

Плюс переход на техрегулирова-
ние вместо стандартизации. В Меж-
дународной организации по стан-
дартизации (ISO) 43 комитета воз-
главляли советские руководители-
инженеры, потому что наши стан-
дарты были выше, чем на Западе.  

— Кажется, власть начинает по-
немногу прозревать. То, что «Еди-
ная Россия» занимается плагиа-
том, беря идеи КПРФ и выдавая 
их за свои, конечно, плохо. Но хо-
рошо, что она начала уже воспри-
нимать их и пытается, пусть ху-
до-бедно, в очень усечённом виде, 
реализовывать. 

— Я бы сказал, что власть занима-
ется самоуспокоением. Она радуется 
низкой безработице в России. По 
официальным данным, сегодня не 
трудоустроены 2,3% трудоспособно-
го населения. Но приплюсуйте сюда 
ещё 10 миллионов человек самоза-
нятых, которые являются теми же 
безработными, — и тогда получите 
реальную картину. Правительство 
озабочено дефицитом кадров, но 
ничего не делает, чтобы привести 
систему оплаты труда в соответствие 
с уровнем профессиональной под-
готовки. В России 2 миллиона до-
ставщиков: 500 тысяч человек соби-
рают заказы и полтора миллиона 
развозят их. Зарабатывают от 160 до 
200 тысяч рублей. А инженер на за-
воде получает копейки.  

— В своё время по инициативе 
КПРФ был принят закон о страте-
гическом планировании. Но он 
так и не заработал. Почему? 

— Это был рамочный закон, кото-
рый надо было подкрепить норма-
тивными документами правитель-
ства. Но оно отнеслось к своим обя-
занностям спустя рукава и норма-
тивные акты не были подготовлены.  

Однако задача перехода от про-
гнозирования и нацпроектов к стра-
тегическому планированию не снята 
с повестки дня. Без этого невозмож-
но развитие таких серьёзных отрас-
лей, как авиа-, машиностроение, IT-
технологии. Сельское хозяйство даже 
при высоких урожаях страдает от 
безденежья. Эту ситуацию можно 
разрулить только с помощью стра-
тегического планирования. 

— Тут просматривается и ещё 
одна проблема — отсутствие конт-
роля над ценами. 

— Совершенно верно. Цены на 
продукты питания растут, но селяне 
богаче от этого не становятся. В цене 

готового продукта доля производи-
теля всего 12—15%. Сетевой сговор 
мешает, с одной стороны, нашим 
товаропроизводителям пробиться со 
своей продукцией к покупателям, а 
с другой — не позволяет снизить це-
ны. Здесь нужно государственное ре-
гулирование. Мы изучили междуна-
родный опыт и подготовили закон о 
контроле над ценами. Например, в 
Германии 40% цен регулируется зе-
мельными правительствами и 20% 
— федеральным. Но наши горе-ры-
ночники прячутся от этой проблемы 
как чёрт от ладана. Фракция КПРФ 
вносила уже три варианта этого за-
конопроекта — ни один не прошёл. 

— Конституционные поправки 
2020 года значительно расширили 
полномочия парламента. Сами 
депутаты это почувствовали? 

— Поправки носили половинча-
тый характер. У нас нет закона о 
Конституционном собрании. А без 
него нельзя менять первую главу 
Конституции, где сформулированы 
основы конституционного строя, и 
вторую, в которой описываются пра-
ва и свободы человека и гражданина. 
Поэтому фракция КПРФ разработала 
проект закона о Конституционном 
собрании, который поддержали 2,5 
миллиона юристов. Однако фракция 
«Единой России» не торопится его 
принимать. Как и ещё один фунда-
ментальный документ, разработан-
ный депутатами-коммунистами, — 
Избирательный кодекс. 

В течение года фракция имеет 
право вынести на рассмотрение па-
латы в приоритетном порядке 14 за-
конодательных инициатив. В эту сес-
сию мы предлагали включить в их 
число проект Избирательного ко-
декса. Но за год были рассмотрены 
лишь два приоритетных законо-
проекта фракции КПРФ. Напрасно 
парламентское большинство так 
пренебрежительно относится к на-
шей законодательной инициативе. 
Без изменения избирательной си-
стемы доверие к власти будет только 
деградировать. «Единороссов» поче-
му-то это не тревожит.  

— В плане работы Госдумы на 
осеннюю сессию было рассмот-
рение во втором чтении резо-
нансного законопроекта об общих 
принципах организации местно-
го самоуправления (МСУ) в еди-
ной системе публичной власти, 
который ликвидирует первый 
уровень МСУ. Однако в последний 
момент его рассмотрение пере-
несли на следующий год. Что по-
влияло на это решение? 

— Однозначно, позиция руково-
дителей крупных регионов с разви-
той системой МСУ, письменно обра-
тившихся к Геннадию Андреевичу 
Зюганову, которую он смог донести 
до руководства администрации пре-
зидента и Совета Государственной 
думы. А также личная позиция пред-
седателя Госдумы Вячеслава Викто-
ровича Володина, взявшего на себя 
ответственность за перенос рассмот-
рения закона на следующий год. 

Мы считаем этот законопроект 
одним из самых вредных: он уни-
чтожает корневую систему страны. 
Его авторами номинально числятся 
«единороссы» — сенатор Андрей 
Клишас, депутат Госдумы Павел Кра-
шенинников и другие, которые ни-
когда в жизни в местном самоуправ-
лении не работали, и, полагаю, они 
даже до конца не осознают, чем мо-
жет обернуться их законотворческое 
посредничество. Органы местного 
самоуправления поселкового уров-
ня действительно испытывают 
большие трудности в реализации 
своих полномочий, которые финан-
сово никак не подкреплены. Эконо-
мя на этом мизере сегодня, власть 
грозит породить неуправляемость 
в стране завтра. Но, думаю, либе-
ральная «пятая колонна» не отсту-
пит и опять попытается в будущем 
году протащить этот закон.  

— Чью работу депутатов вы, как 
первый заместитель руководите-
ля фракции КПРФ, могли бы от-
метить? 

— Все члены нашей фракции ста-
рались внести свой вклад в общее 
дело. Об этом свидетельствуют ре-
зультаты: из 564 законов, принятых 
палатой, депутаты-коммунисты 
принимали участие в подготовке 
123. И это при том, что численность 
фракции КПРФ составляет чуть ме-
нее восьмой части парламентского 
корпуса: 57 депутатов из 450. Не-
просто при таком соотношении до-
биваться поставленных целей.  

Наши председатели комитетов в 
этом созыве стали работать ещё бо-
лее эффективно. Владимир Ивано-
вич Кашин, возглавляющий комитет 
Госдумы по аграрным вопросам, 
сумел провести десятки законов по 
реализации трёх государственных 
программ поддержки агропромыш-
ленного сектора и возрождения села.  

Председатель комитета по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики 
Николай Михайлович Харитонов 
объехал все северные территории. 
Его комитет проделал огромную ра-
боту над подготовкой и принятием 
закона о северном завозе и других. 

Заслуга комитета по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства, которым руководит 
Нина Александровна Останина, — 
разработка двух базовых и множе-
ства рамочных законов о многодет-
ных семьях, проведение большого 
числа «круглых столов» и парламент-
ских слушаний по тематике под-
держки семьи, материнства и дет-
ства. Многие положения подготов-
ленных депутатами законопроектов 
вошли в указ президента. Но, конеч-
но, поддержка многодетных семей 
должна регулироваться законом, а 
не указом. 

Комитет по делам Содружества не-
зависимых государств, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами, где председателем является 
Леонид Иванович Калашников, на 
все сто отработал по корректировке 
миграционного законодательства. 
Тема миграции в последние годы 
стала кричащей проблемой. 

Комитет по вопросам собственно-
сти, земельным и имущественным 
отношениям, возглавляемый Серге-
ем Анатольевичем Гавриловым, ра-
ботает над вопросами национализа-
ции, в том числе и находящейся в 
России иностранной собственности. 

— Деятельность депутатов не 
ограничивается законотворче-
ством. Не могли бы вы коротко 
рассказать о других аспектах ра-
боты фракции КПРФ? 

— Мы организовали 8 парламент-
ских слушаний, 10 «круглых столов», 
приняли участие в 13 «правитель-
ственных часах». Но это тоже связано 
с подготовкой законов, работа над 
которыми начинается с углублённого 
изучения проблемы. А ещё фракция 
КПРФ организовала 7 больших вы-
ставок, регулярно проводит различ-
ные массовые мероприятия, депута-
ты работают в округах, ведут приём 
избирателей в Государственной думе.  

— Николай Васильевич, пред-
лагаю закончить нашу беседу с 
той темы, с какой мы начали, но 
в её логическом продолжении. 
Как изменилась бы жизнь в стра-
не в случае принятия и реализа-
ции программы КПРФ? 

— Мы бы стали добрее, народ — 
организованнее и ответственнее. Че-
рез определённое время мы нарас-
тили бы производство товаров, по-
высилась бы занятость, технологи-
ческий прогресс стал бы реаль-
ностью, произошли бы качествен-
ные изменения в системе управле-
ния, что, по большому счёту, являет-
ся самым главным в развитии всех 
сфер жизни общества. 

Беседу вела 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Вперёд с программой созидания


